
Sermón

...

Su mujer advirtió a Babalucas:
"Traes los zapatos al revés".
"No es cierto negó él.
Los dos apuntan hacia adelante"...

1 a estoy cansada de esas"Villamadas telefónicas obs
JL (cenas". Tal comentario

le hizo Himenia, célibe madura, a
su amiguita Solia Preguntó ésta
"¿Recibes muchas de esas llama
das?". "No replicó Himenia algo
apenada. Yo las hago"... Se iba a
correr al día siguiente el derby de
Kentucky. Los organizadores de la
gran carrera se asombraron, y sol
taron después la carcajada, cuando
un hillbilly, astroso campesino, lle
gó a inscribir en la famosa com
petencia a su caballo, un matalote
viejo, huesudo y derrengado. Le
preguntaron al sujeto: "¿Qué edad
tiene ese animal?". Respondió el
hombre: "Nueve años". Volvieron
a preguntarle, irónicos: "Y ¿por qué
hasta ahora lo traes a la carrera?".
Respondió el campesino: 'Torque
hasta ayer lo pudimos agarrar. Usa
mos una motocicleta que levanta
200 kilómetros por hora, y aun así
batallamos para darle alcance"... En
su sermón el predicador clamó en
tono apocalíptico: "¡El mundo va
directo hacia el infierno, hermanos!
¡La fornicación se ha apoderado
de la humanidad! ¡Cuántas formas
adopta el pecado de lujuria! ¡Él con
ella! ¡Ella con él! ¡Él con él! ¡Ella
con ella!". Un muchachillo adoles
cente que asistía al servicio se incli
nó sobre su compañero de banca y

le dijo al oído: "Se le olvidó el pe
cado de yo con yo"... Un lugareño
llegó con su esposa al mostrador
de la línea municipal de autobu
ses y le pidió al encargado: "Me
da un boleto pa' Polonia". "¿Para
Polonia? sonrió el boletero. No
podemos darle ese servicio". El ti
po se volvió hacia su mujer y le dijo:
"Te fregates, Apolonia"... El añoso
caballero se quejaba con acento de
aflicción: "Debo estar envejeciendo.
Por la mañana me levanto sintien
do los efectos de la noche anterior,
y resulta que la noche anterior no
hice absolutamente nada"... Una
señora iba en su vagoneta Llevaba
en el vehículo a sus dos pequeños
hijos y a ocho chiquillos más, sus
amiguitos, que iban con ellos a una
fiesta de cumpleaños. Inadverti
damente la conductora se pasó
un alto, y un patrullero de tránsito
la hizo orillarse a la orilla así le
dijo y la amonestó, severo: "Se
ñora ¿no sabe usted cuándo debe
detenerse?". Se apresuró a aclarar
ella: "Nada más dos son míos"...
Doña Panoplia de Altopedo, da
ma de buena sociedad, se compró
con la tarjeta de crédito un vestido
de 90 mil pesos. "¡90 mil pesos!
clamó desesperado don Sinople,
su marido, ¿Cómo voy a pagar
ese dinero?". "No lo sé replicó do
ña Panoplia, displicente. Soy tu

esposa, no tu asesora financiera"...
El dueño de la elegante residencia
le mostró a Babalucas el reloj de sol
que tenía como adorno en el jardín.
Le explicó: "Según el Sol se va mo
viendo, la sombra de esta aguja de
metal señala la hora marcada con
números romanos en la piedra".
"¡Caramba! exclamó admirado
Babalucas, ¡Lo que inventan los
científicos modernos!"... Eran las
11 de la noche, y al policía de la co
lonia le llamó la atención ver que el
señor de la casa 31 estaba sentado
afuera en el suelo, recargado en la
pared. "¿Por qué está así, don Ve
relindo?" le preguntó, extrañado.
Dijo el hombre: "Mi señora está
ensayando para su recital de canto,
y no quiero que los vecinos vayan
a pensar que la estoy golpeando"...
La esposa de don Languidio les
contó a sus amigas en la merienda
de los jueves: "A mi marido le pa
sa conmigo lo mismo que con su
bicicleta estacionaria: se esfuerza
suda, puja pero no llega nunca a
ningún lado"... Un hado adverso
ha perseguido siempre a don Au
gurio Malsinado. La otra noche vio
a una sexoservidora que esperaba
clientes en una esquina Fue hacia
ella y le pidió que lo acompañara
a un motel cercano. Le dijo la mu
jer: "Esta noche no. Me duele la
cabeza"... FIN.
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SORPRENDIDAS quedaron las colectivas feministas
ante la tibieza de las dirigentes de Morena que se
oponían o al menos eso decían a la postulación
de Félix Salgado Macedonio a la gubernatura de
Guerrero.

MIENTRAS la secretaria general, Citlalli Hernández,
sólo se quejó en Twitter de la necedad de los hombres
y prometió seguir defendiendo sus convicciones
feministas sin mencionar siquiera a Salgado, la
secretaria de Mujeres, Carol Arriaga, le echó la culpa a
la Fiscalía de Guerrero por no actuar oportunamente
en las denuncias por violación contra su candidato.

CLARO QUE no es de aplaudirse ni mucho menos
la actuación de las autoridades guerrerenses, pero
pareciera que a Arriaga se le olvida convenientemente
que quienes postulan candidatos no son los fiscales,
son los partidos y sus militantes.

VARIOS gobernadores tienen marcada en su
calendario la Semana Santa... y no es porque quieran
vacaciones, sino que anticipan que ese feriado será
crucial para ver si la reactivación económica tomará
vuelo o si habrá otro retroceso y una tercera ola de
Covid19

MUCHO está en juego, pues mientras en México se
apuesta a quitar restricciones, como está ocurriendo
en Texas y otros estados de EU, en países europeos
como España e Italia están regresando los

confinamientos.

LO CIERTO es que el relajamiento de medidas en otros
países ha venido de la mano con una vacunación
masiva y sostenida, cosa que, al menos por ahora, no
está ocurriendo en un nuestro país. Ya se verá quién
tuvo la razón.

ESTA NOCHE se entregan los premios Grammy a
lo mejor de la industria musical y algunos políticos
mexicanos sueñan con ser reconocidos.

ES EL CASO de Manlio Fabio Beltrones, quien aspira
a un gramófono dorado por su versión de To no fui",
canción que hiciera famosa Pedro Infante con su
popular estrofa "si te vienen a contar cositas malas de
mí, manda a todos a volar y diles que yo no fui".
OTRO ILUSIONADO con un premio es el director dé la
CFE, Manuel Bartlett, por su sencillo "Voy a apagar
la luz", de Armando Manzanero, cuyo lado B es "El
apagón" que hiciera maravillas por la carrera de Yuri.
PARA la grabación del año, compite Andrés Manuel
López Obrador con el álbum que hizo con la sonora
mañanera y el coro de los youtubers aplaudidores,
el cual incluye grandes éxitos como "No somos
iguales", "Fueron los gobiernos neoliberales",
"Prensa fifí", "Ya chole", "Fuchi guácala" y "Me
canso ganso"

Y SI a ustedes les parece que eso ya suena a disco
rayado.. ¡tienen razón!
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Busca exalcalde polémico
gobernar la tierra de AMLO
::::: Cuando creían que habían visto todo en
Tabasco, nos cuentan que quien busca ser
candidato por el PES al municipio de Macus

pana es el exalcalde José
o Eduardo Rovirosa Ramí
a rez (20162018). Nos recuer
| dan que a don Eduardo el§ Congreso local le reprobó

las tres cuentas públicas y le
hizo observaciones por más
de 300 millones de pesos,
también fue quien le puso a

José Eduardo algunas calles los nombres
Rovirosa de sus familiares, además

de que se hizo famoso a ni
vel nacional cuando durante un grito de In
dependencia pidió "vivas" para él. Nos dicen
que, aunque en el interior del PES hay algu
nos militantes que no lo quieren, es su mejor
carta para competir por la tierra del Presiden
te, ¿cómo estarán los otros?

Divide cierre de templos
::::: Quienes se arremangaron la sotana en Ba
ja California Sur, nos comparten, fueron los
sacerdotes de la Diócesis de La Paz, ya que

buscan que las autoridades
retiren la prohibición de ce
rrar los templos en Semana
Santa, pues reclaman que
mientras a las playas sí les
permitieron abrir con 50%
de aforo, se impide la cele
bración más importante pa
ra la grey católica. Nos co

Miguel Ángel mentan que feligreses ya
Alba Díaz presionan con una campa

ña en redes sociales para
pedir la apertura controlada de templos, pero,
nos dicen, incomodó que el obispo de la Dió
cesis, Miguel Ángel Alba Díaz, emitiera un
decreto en el que se alineara con las disposi
ciones oficiales y en contra de las acciones
que realizaban presbíteros. ¡Qué tal!

Ridiculiza excandidato a diputada
::::: Desde Hidalgo, nos platican que tal parece
que aún quedaron rencores de la contienda
¡jasada, pues el excandidato independiente a

la alcaldía de Mixquiahuala,
Iraní Magdiel Tavera del
Castillo, se le fue duro y a
la cabeza en redes sociales a
la diputada federal Simey
Olvera Bautista (Morena),
pues la acusó de no realizar
su trabajo, que su mayor lo
gro ha sido un paradero de
transporte público con coIram Magdiel

Tavera lumpio que lleva su nom
bre, además de que presu

me de feminista, pero defiende a capa y espa
da al senador Félix Salgado Macedotüo
(Morena). Nos dicen que don Iram hasta su
bió una foto de doña Simey ridiculizándola
con un hueso en la boca, lo cual generó críti
cas y no faltó el que comentó que de los dos
políticos no se hace uno. ¡Zas!

Busca regresar a la gran silla
::::: Desde Chiapas, nos comentan que cómo
estarán de flacas las vacas para los próximos
comicios que al llamado "gobernador de 10
días" Willy Ochoa Gallegos (PRI) ya se regis
tró como precandidato para la alianza de
PANPRIPRD por la presidencia municipal
de Tuxtla Gutiérrez. Nos refieren que don Wi
lly tiene un historial de haber sido legislador
federal, local y secretario General del CEN del
PRI, ah!, y gobernador por 10 días, pero sus
detractores aseguran que busca refugio en la
alcaldía de la capital chiapaneca para erguirse
como el antagonista de la 4T e ir labrando el
camino para regresar a la silla de gobernador.
¿Cómo lo ven?

::::: Desde Chiapas, nos comentan que cómo
estarán de flacas las vacas para los próximos
comicios que al llamado "gobernador de 10
días" Willy Ochoa Gallegos (PRI) ya se regis
tró como precandidato para la alianza de
PANPRIPRD por la presidencia municipal
de Tuxtla Gutiérrez. Nos refieren que don Wi
lly tiene un historial de haber sido legislador
federal, local y secretario General del CEN del
PRI, ah!, y gobernador por 10 días, pero sus
detractores aseguran que busca refugio en la
alcaldía de la capital chiapaneca para erguirse
como el antagonista de la 4T e ir labrando el
camino para regresar a la silla de gobernador.
¿Cómo lo ven?
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Perfilan PANPRDPRI a
Lia Limón en Alvaro Obregón
::::: Nos dicen que si no pasa nada extraño, en las
próximas horas, la alianza entre el Partido Acción
Nacional (PAN), Partido de la Revolución Demo

crática (PRD) y el Partido Revo
lucionario Institucional (PRI)
apostara por lia Limón para ser
su abanderada a la alcaldía de
Alvaro Obregón. La exdiputada
federal y de la extinta Asamblea
Legislativa del Distrito Federal es
la apuesta de los dirigentes del
bloque opositor para competir
ante el candidato de Morena, el
actual diputado local y exdelega

do, Eduardo Santillán. Nos detallan que la de
cisión ya está tomada, sólo falta que se vote la
propuesta en la Comisión Permanente del
blanquiazul ya que doña Lía irá siglada por ese
partido en la candidatura común, pero va con
el respaldo de todos. Incluso, le decimos, que
ayer en redes sociales, la exdiputada federal
respondió un tuit donde la felicitan porque
apoyará a Alvaro Obregón y desde la cuenta
del presidente del PAN, Andrés Atayde, le
dieron like.

Lía
Limón

Muchps pendientes en el Congreso
::::: La agenda en las próximas semanas para el
Congreso de la Ciudad de México está llena y,
además, nos recuerdan, se atraviesa el proceso

electoral y habrá una cascada
| de licencias para competir en
1 él. Así que esperemos que los
2 diputados locales no dejen los
| temas botados porque son mu
| chos y variados, pero sobre to
< do, tienen pendientes el nom

bramiento del próximo Auditor
Superior de la Ciudad de Méxi
co, así como nombramiento de
magistrados del Tribunal Supe

rior de Justicia capitalino y varios dictámenes re
zagados. La pregunta que muchos se hacen es si
no les agarran las prisas, y no vayan a cometer
pifias que luego deben corregir en sesiones poste
riores. Así que veremos como el líder de la Junta
de Coordinación Política, el perredista Víctor
Hugo Lobo, y la presidenta de la Mesa Directiva,
la panista Margarita Saldaña, conducen este
periodo de sesiones.

Víctor Hugo
Lobo

Expanista quiere regresar
al Congreso mexiquense
::::: La exdiputada mexiquense, la expanista Mé
nica Fragoso, se registró como aspirante a una
candidatura por Morena, con la intención de re

gresar, después de seis años, al
Congreso del Estado de México.
Nos Pktican Que fue una de lasaportaciones que hizo el actual
presidente municipal de Tolu
ca, Juan Rodolfo Sánchez
Gómez , pues a ella el PAN le
negó la candidatura en 2015, así
que se fue a trabajar al gobierno
del estado, en donde reciente
mente dejó su lugar como titu
lar de la Escuela de Artes y Ofi

cios en el municipio de Ocoyoacac. Para la expa
nista el camino no está fácil, contenderá con al
menos 17 aspirantes más en el proceso interno y
con la actual síndico de Toluca, América Rivera.

Mónica
Fragoso
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La (feliz) impunidad de
Cuauhtémoc Blanco
El fiscal general de la Repú

blica, Alejandro Gertz, pa
rece decidido a dejar en los

cajones de su oficina una denun
cia de la Unidad de Inteligencia
Financiera (UIF) contra el gober
nador de Morelos, Cuauhtémoc
Blanco, un aliado político del pre
sidente López Obrador.

La UIF le atribuye al exfutbolista
estar al centro de un esquema de
lavado de dinero por más de 500
millones de pesos operado por un
empresario afín y veterano amigo,
Jaime Tamayo Godínez, en coor
dinación con el jefe de Oficina de la
gubernatura, Juan Manuel Sanz. El
entramado incluye transferencias a
cuentas de bancos nacionales y ex
tranjeros, así como depósitos en fe

vor de la esposa y otros integrantes
de la familia del gobernante.
La denuncia fiie conocida desde

inicios del año pasado, y nuevos se
ñalamientos surgieron en junio, lo
que el día 12 de ese mes obligó al
Presidente a declarar, durante una
de sus "mañaneras", que las inda
gatorias deberían proseguir. Y, en
un deslinde, dijo: "Yo no soy tapa
dera de nadie". Sin embargo, me
nos de seis meses después, el pa
sado3de diciembre, le reiteró al go
bernador su respaldo. Incluso, re
firió que cuando Blanco fue alcalde
de Cuernavaca (20162018) "se le ar
mó un plan para desaforarlo".
En aquella oportunidad, el pro

pio AMLO dijo que "siempre ha es
tado en oontra de los desafueros, en

especial si tienen una implicación
electoral". "En estes casos añadió
he estado en fevor de la víctima de

una persecución política". Refirió
que en el caso de Blanco, "subí a re
des una defensa en su favor, pese a
que no lo conocía personalmente
salvo por su carrera futbolística".
Setratódeunposicionamiento

ligado a la historia polítida «leí
ahora Presidente, para dar abrigo
a un aliado. Pero es inevitable
contrastar este caso y estas frases
cuando se tratadelgobernador de
Tamaulipas, el panista Francisco
García Cabeza de Vaca, un adver
sario político de Palacio Nacional,

dondeseleconsideraartíficedela
Alianza Federalista.
En esta misma lógica habría

que inscribir al fiscal general
Gertz Mañero, que en diciembre
pasado acudió en auxilio de
Cuauhtémoc Blanco, quien sos
tiene una guerra de baja inten
sidad contra el fiscal estatal,
Uriel Carmona Gándara, y el fis
cal anticorrupción, Juan Salazar
Núñez, designados en 2018 para
un periodo de nueve años. El pa
sado 17 de diciembre, Gertz pidió
un juicio de procedencia contra
Carmona bajo cargos de delin
cuencia organizada (expediente
F0R/SEIDO/2O92/2G2O).
Poco después de asumir la gu

bernatura en 2018, Blanco pidió al
Congreso local destituir a ambos
fiscales, a los que atribuye ligas po
líticas con el referido exgobemador
Graco Ramírez. A sus batallas ha
sumado al presidente de la Comi
sióndeDerechosHumanosdeMo
relos, Raúl Hernández Cruz, que en
días pasados denunció vejaciones
contra jóvenes recluidos en un cen
tro de rehabilitación estatal

Fuera de esos conflictos, la ac
tividad del gobernador Blanco es
descrita como días de vino y ro
sas, como reza la canción. El
hombre es feliz.

Apuntes:
En el combate a la pandemia,

cada día que se pierde puede ser
una eternidad para el enfermo y
su familia El 22 de enero, hace
justo 50 días, el presidente López
Obrador anunció haber dado ins
trucciones a la Secretaría de Salud
para autorizar a gobiernos estata
les y a empresas privadas la com
pra de vacunas, previo cumpli
miento de varios requisitos. Esto
fue una simulación, según las evi 
dencias disponibles. Siete estados
conjuntaron una bolsa de casi
800 millones de pesos, contacta
ron conjuntamente a la farma
céutica Pfizer, autorizada por el
gobierno mexicano; pactaron
una intención de compra; solici
taron el aval de Salud y de Gober
nación por la vía de la Conago...,
pero siguen esperando. •

rockroberto@gma¡Uom

La UIF le atribuye al exfutbolista estar a
centro de un esquema de lavado de diner

Dor más de 500 millones de pesos operad
por el empresario Jaime Tamayo Godínez
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Un virus en la seguridad
nacional

Para Charles Maier,
historiador de Har
vard, la seguridad

nacional (SN) es simple
mente "la capacidad de
mantener bajo control esas
condiciones domésticas o
internacionales que la opi
nión pública de una deter
minada comunidad ve co
mo necesarias para poder
gozar de autonomía o auto
determinación, prosperidad
y bienestar" (citado por Jo
seph Romm, Deflningnatio
nal security, 1993, p.5).
Cuando se empezó a usar

y popularizar el concepto de
SN, la preocupación tanto
teórica como práctica se
centró en un asunto mucho

más antiguo que las nacio
nes mismas: la defensa fren

te a las posibles agresiones
armadas del exterior. El con
cepto era, por tanto, emi
nentemente militar. Hoy el
estado nacional debe contar
con planes y capacidades
para enfrentar un abanico
de amenazas que van mu
cho más allá de lo militar:

económicas, energéticas,
migratorias, organizacio
nes criminales, ecológi
cas... hasta invasiones de
virus como el SARSCoV2,
que apenas mide entre 50 y
140 nanómetros, pero que
es capaz de atacar con la
fuerza de millones, pues de
cada célula humana infec

tada pueden salir de 10 mil
y cien mil réplicas.
La SN en México tuvo ine

vitablemente un contenido

militar. España, Francia y,
sobre todo; Estados Unidos
fueron países que emplean

do la violencia afectaron su

autodeterminación, prospe
ridad y bienestar. Las gue
rras internas, desde la inde
pendencia hasta la "segun
da cristiada" de los 1930, los
confrontados siguieron
viendo a la SN en primera
instancia desde la óptica mi
litar. Y esa concepción no ha
desaparecido del todo, pues
el gobierno sigue enfrentado
a los ejércitos privados del
narco. La lucha actual de

México y del mundo contra
el virus SARSCoV2 tam
bién es vista como una nue

va guerra en defensa de la
SN de cada país.
Al final de cuentas la úl

tima guerra, la librada con
tra un virus, se debe ganar,
de manera principal, acti
vando mediante una vacuna
el sistema inmunológico. Y
es aquí donde la SN y el sis
tema de salud pública con
sus instituciones, instalacio
nes, equipos y personal se
funden. De aquí en adelante
México debe estar prepara
do para hacer frente a situa
ciones como la que se pre
sentó a partir del año pasado
y que ya ha cobrado la vida
de 2.6 millones de personas
a nivel mundial y casi 200

mil a nivel nacional.

Definir al SARSCoV2
como un peligro para lá sé
guridad de la nación mexi
cana implica dar forma a un
gran sistema público de sa
lud y a un complejo indus
trial capaz de surtirlo de
equipo a la altura de nues
tras capacidades tecnológi
cas —los ventiladores que
por un tiempo se buscaron
con desesperación en el ex
terior, por ejemplo— de la
boratorios que puedan ela
borar aquí el tipo de medi
camentos que hoy se tienen
que andar "pepenando" en
el mercado mundial y pi
diéndole a "los grandes"
que nos pongan en lista de
espera mientras sus labora
torios surten a los suyos
—conducta muy compren
sible— para luego esperar a
que lleguen del exteriqr y a
cuentagotas los "biológi
cos" para poder librar nues
tra propia batalla.
Y en este caso, el tiempo

perdido significa vidas per
didas y retraso en revertir
una economía en declive y
robustecer el esfuerzo por
hacer retroceder un mal his

tórico: la pobreza.
El "extraño enemigo"

hoy es efectivamente extra
ño y sin duda él y sus va
riantes deben ser incluidos
entre los enemigos de nues
tra SN. Por tanto, la salud
pública demanda más in
versiones en capital huma
no e instalaciones y de un
respaldo industrial que dis
minuya nuestra dependen
cia de un exterior que en
momentos críticos siempre
dará prioridad a su propia
SN y luego, si puede y si
quiere, a la nuestra. Y eso es
continuar viviendo en la In
seguridad Nacional. •

hdps^torgiaomeyercossfocoriV
contocto@(orenzDmeyernjssiQcom
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El campo geomagnético
ytú(II)
La naturaleza tiene una sa

biduría implícita que no
hemos acabado de com

prender. La sabiduría no sólo
pertenece a los seres humanos.
También se encuentra en la na
turaleza misma, hay que buscar
la y encontrarla para darnos
cuenta de que somos un fractal
de la misma.
Me parecen fascinantes las

fotografías en las que se compa
ra el iris del ser humano con una
nebulosa en el espacio o la de la
formación de venas en una hoja

con nuestro sistema circulato
rio, ¡son iguales! Y qué decir de
las líneas que se pueden obser
var en un tronco si se le hace un
corte transversal y nuestras hue
llas digitales o bien las ramifica
ciones de árbol con la formación
de nuestros bronquios y alveo
los pulmonares.
La semana pasada comenté

sobre el campo geomagnético
que, de acuerdo con el científico
RolÚn McCraty de la Global Co
herence Initiative (GCI), cuando
el corazón entra en un estado de

coherencia, es decir, en un esta
do de armonía y gratitud inte
rior, la vibración del ritmo car
diaco adquiere una frecuencia
de 0.1 Hertz. ¡Igual a la frecuen
cia de la Tierra! Lo que me pa
rece maravilloso.
Mas el asombro no termina.

Hay otras frecuencias geomag
néticas conocidas como reso
nancias Schumann, qüe fueron
nombradas así gracias al ale
mán Winfried Schumann que
las descubrió a mediados del si
glo XX. Son ondas magnéticas
entre laTierra y la ionosfera que
conforman una especie de bur
buja de jabón alrededor del pla
neta. Hay ocho de ellas y se mi
den con 14 sensores distribui
dos alrededor del mundo.
Lo interesante es que la pri

mera frecuencia de resonancia
Schumann es de 7.8 Htz por se
gundo, igual a la frecuencia de
las ondas cerebrales de los hu
manos y los mamíferos. Mas las
ocho frecuencias Schumann se
superponen con las distintas on
das del cerebro: Theta, Alfa, Beta
y Gamma. ¿No es increíble?
Ahora, el campo electromag

nético que radia nuestro corazón
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se puede medir a una distancia
del cuerpo de hasta tres metros;
es decir, es enorme en compara
ción conlas que radia el cerebro,
que se pueden medir sólo a unos
tres centímetros.
Entonces, no es casualidad

que dicha proporción de fre
cuencias entre nuestros órganos
y sistemas principales sea la mis
ma que oscila entre los principa
les sistemas geomagnéticos en la
Tierra: las resonancias Schu
mann y el campo geomagnético
que surge de los polos, hasta en
contrarse con el viento solar.
Estudios llevados a cabo du

rante diez años, publicados en
febrero de 2018 en Scientific Re
porte de Nature Magazine, por el
mismo McCraty y Mike Atkin
son, demuestran que la activi
dad geomagnética y la solar
afectan al sistema nervioso au
tónomo (SNA) que controla 90
por ciento de las funciones del
cuerpo humano.
Por lo tanto, no debe sorpren

dernos que numerosos ritmos fi
siológicos en los humanos y en el
comportamiento global colecti
vo se sincronicen con la activi
dad solar y la geomagnética, pe

ro que además las disrupciones
en esos campos afecten de ma
nera adversa la salud y la con
ducta humanas.
Cuando los dos sistemas, el

del planetay el nuestro vibran en
la misma frecuencia, esto es,
cuando hay armonía en nuestro
estado natural, es fácil transmi
tir información y entrar en sin
cronía con esa inteligencia inhe
rente de la Tierra que nos llena
de energía e incide en nuestra
percepción de la vida.
Los estudios de la GCI también

comprueban que basta tener 15
minutos al día de esa coherencia

cardiaca creada por el amor, la
gratitud y el aprecio para que nos
sincronicemos fisiológicamente
por las siguientes 24 horas con los
ritmos de la Tierra. Así que si de
seamos salud y energía, entremos
en sincronía con la sabiduría in
herente del planeta. •

Ritmos fisiológicos en los huma
nos y del comportamiento colec
tivo se sincronizan con la activi

dad solar y la geomagnética.
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Andrés Manuel y el iceberg
feminista
El Feminismo es el iceberg

contra el cual el capitán
Andrés Manuel no se

cansa de estrellar su buque.
La primera vez que lo estrelló,

mientras el buque aún se bam
boleaba por el choque, agarrado
a un barandal para no perder el
equilibrio en el bamboleo, le dijo
a su tripulación:
—No 'existe. No se distraigan

de la ruta. Fue una alucinación.
Volvamos rumbo a proa.
Y con aire sereno y decidido el

capitán volvió a estrellar el bu
que contra el iceberg.
Y esta vez el buque crujió y su

popa se abolló y el iceberg se
cuarteó e hizo lo que hacen los
icebergs cuando se cuartean: de

jó entrar por sus grietas tonela
das de agua a su interior, donde
se congeló, y así el iceberg dupli
có su tamaño.
Con ojos asombrados los ma

rineros en cubierta lo vieron al
zar su pico de hielo aún más alto
hacia el cielo azul.

Eso mientras el capitán An
drés Manuel en la cabina de
mandos estudiaba con una lupa
los mapas y no encontraba ni
trazo del iceberg.
(Pequeña advertencia al lec

tor:

Esta es una historia verídica y
tristísima, porque su épica es ab
solutamente innecesaria: su
único saldo fué para el valeroso
capitán, cuyas órdenes perdie

ron en cada choque contra el ice
berg algo de su autoridad.)
Pues bien, el capitán volvió a

cubierta y de pie en la proa abo
llada lanzó su nueva y heroica
orden:
—¡Marineros!, ¡vamos, a toda

velocidad, contra ese iceberg
que no existe!
La tripulación apretó los dien

tes y apretó los labios, porque al
capitán no se le contradice, en la
sala de máquinas los motores ru

gieron al llegar a su tope de po
der, y en popa un centenar de
marineras lloraron en silencio y
una de ellas, desesperada, se pu
so una llanta roja y veloz se lanzó
al océano.
Y el buque entero se fue otra

vez con toda su potencia directo
contra el iceberg mientras los
marineros y marineras abrían
las bocas en un largo

Continuará... •

El feminismo es el iceberg contra el cual e
capitán Andrés Manuel no se cansa de esn
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La UIF va por las Redes Sociales
Progresistas
¡::::: Nos cuentan que en la Unidad de Inte
ligencia Financiera de Santiago Nieto le
siguen ya los pasos al partido Redes Socia
les Progresistas de Fernando González;
en específico, al origen de los recursos con

p los que logró reciente
mente su registro, y con
los que prepara su estrate
gia para el proceso electo
ral de 2021. En principio,
las indagatorias sobre la
organización política vin
culada con la maestra El
ba Esther Gordillo ini
ciaron a solicitud del INE
de Lorenzo Córdova; es
to como parte del conve

nio de colaboración que mantiene el insti
tuto con la oficina de la Secretaría de Ha
cienda encargada de detectar las operacio
nes con recursos de procedencia ilícita. Sin
embargo, aseguran que el equipo de don
Santiago sí consideró que había irregulari
dades en los movimientos de RSP, por lo
que, además de ponerse en riesgo su parti
cipación en la jornada electoral del próxi
mo 6 de junio, las investigaciones sobre el
partido podrían derivar más adelante en
otros procesos de carácter judicial.

Santiago Nieto

El pecado de criticar a
LópezGatell '
::::: Uno de los pocos integrantes de la 4T
que salió a criticar al subsecretario de Sa
lud, Hugo LópezGatell, por su paseo en
la colonia Condesa, sin cubrebocas y aún
contagiado de Covid, fue el presidente de la
Comisión de Cultura de la Cámara de Dipu
tados, Sergio Mayer. En consecuencia, se
le fueron encima en redes sociales; Gerar
do Fernández Noroña lo cuestionó sobre
si ya se había pasado al PAN. Y el presiden
te de la Comisión de Transparencia de la
Cámara, el perista Óscar González Yáñez,
cuestionó a Mayer y dijo qué sentido terna
criticar públicamente a LópezGatell y le
exigió no convertirse en un instrumento de
los adversarios. Ante la reacción, hubo en
San Lázaro quien preguntó si el propio
González Yáñez no se mordió la lengua so
bre aquello de convertirse en una herra
mienta, tras su intento frustrado de convo
car al titular de la UIF, Santiago Nieto, a
una comparecencia para que revelara los
detalles de la investigación que derivó en la
solicitud de desafuero del gobernador de
Tamaulipas, el panista Francisco Javier
García Cabeza de Vaca.

'Visita presidencial paraliza a la
GN
::::: Tres días antes de que el presidente
Andrés Manuel López Obrador visitara
Sinaloa, la dirección General de Seguridad
en Carreteras e Instalaciones de la Guardia
Nacional recibió la instrucción de pedir a
su personal no realizar recorridos ni opera
tivos en los seis municipios por los que
cruzaría el convoy del primer mandatario.
De acuerdo con la Orden de Operación nú
mero 410/2021 fechada el día 10 de marzo
del 2021 —misma que cita como referencia
una "Orden Presidencial", enviada por Jo
sé Ismael Domínguez Mendía, coordina
dor del Batallón en Seguridad, Carreteras e
Instalaciones de la Guardia Nacional— se
pidió a todo el personal dejar de realizar
cualquier tipo de recorrido en los munici
pios de Los Mochis, Guamúchil, Culiacán,
Elota, Mazatlán y Escuinapa, mientras el
Presidente se encontrara en esa entidad.
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Cuando Jenner en la Gran Bretaña, encontró que las mujeres
ordeñadoras de vacas no padecían la viruela humana, se dio
cuenta de que existía una variedad de la enfermedad en los
bovinos, con capacidad de infectar a personas que, luego, no
padecía ninguno. Ahí nació el concepto de la vacuna.
El Investigador tomó manos a la obra articulando un

experimento, que hoy sería por completo inaceptable, le
inoculó a un niño, mediante una incisión en la piel, la va
riedad bovina de la viruela, y una vez que se resolvió la
enfermedad, le aplicó tejido obtenido de las pústulas hu
manas, demostrando así que el niño nunca enfermó.

Ya en el siglo XIX, Pasteur diseñó un experimento para
obtener resistencia contra la rabia. Dejó secar tejidos infec
tados durante lapsos de diez días, para aplicárselos a per
sonas que, después, tampoco desarrollaron la enfermedad,
de ahí nació el concepto de gérmenes "atenuados", que
son capaces de inducir inmunidad en los seres humanos.

Ya en los albores del siglo XX se pudo apreciar la ele
vada mortalidad que presentaban las mujeres gestantes
durante la mal llamada epidemia de la "gripe española",
tratándose de una infección respiratoria que causó estra
gos peores que la actual por covid19. Con el advenimiento
del cultivo de tejidos, se tuvo a la mano una herramienta
para cultivar virus y mantenerlos con vida, lo que facilitó
el desarrollo de la vacuna contra la poliomielitis que está
erradicada en amplias zonas del orbe, pero no fue sino
hasta los años 60 cuando se autorizó por primera vez el
uso de la vacuna contra la influenza en embarazadas, que
ya tenía cerca de veinte años de desarrollo, y hasta los 70

se aconsejó el uso generalizado bajo estas condiciones.
Una vez demostrada su inocuidad, la ciencia médica

se percató que había malformaciones en padecimientos
como la rubéola, que poco tiempo después se pudo preve
nir con vacunas, aconsejando, entonces, su uso antes de la
gestación, en virtud del riesgo, al menos durante el primer
trimestre, dado que está hecha con virus vivos atenuados,
es decir, con escasa capacidad de infectar.
Como siempre, ocurren errores durante su uso y ha

existido un número creciente de embarazadas que se han
aplicado ese biológico y a la fecha no se han demostrado
riesgos, así que ocasionalmente también se usan vacunas
de ese tipo. Por otro lado, las vacunas contra la tosferina y
el tétanos, que no son hechas con los gérmenes, han de
mostrado no sólo su seguridad, sino también la protección
que le brindan al recién nacido.

Hoy estamos frente a una veintena de vacunas en de
sarrollo y aplicación generalizada contra covid19, que
tampoco están hechas con el germen, pero carecemos de
datos porque los laboratorios "olvidaron" incluir a mujeres
gestantes en los estudios, sin embargo, muchas agencias
internacionales están aconsejando su uso en embaraza
das, especialmente si padecen alguna enfermedad que las
predisponga a las complicaciones de la infección. Además,
en países como México se ha documentado una cifra alta
de muertes maternas por covid, por lo que urge que Mé
xico adopte una posición para destinar vacunas a las em
barazadas, por supuesto, previa discusión con cada una,
respecto de ventajas, desventajas y riesgos.
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• Los esfuerzos por publicar información transparente
y confiable no terminarán.
El manejo de la pandemia por covid19 en México ha sido
desastroso, eso no es novedad. Desde la atención a los en
fermos, hasta la transparencia en la información, el gobierno
ha fallado en cada paso de su estrategia.

La Ciudad de México, por su parte, ha contribuido a esta
mala reputación, ocultando datos, descuidando la atención
a los enfermos y encabezando una jornada de vacunación
accidentada —aunque ha mejorado en el transcurso de las
últimas semanas—.

Entre otros atropellos, Claudia Sheinbaum ha dedica
do sobrados esfuerzos por tergiversar la información para
pintar una realidad falsa, una en la que, por cada millón de
habitantes, hay más de nueve mil muertes por arriba de las

esperadas. En el más reciente capitulo de este esfuerzo, sa
boteó la consulta de las actas de defunción sobre exceso de
mortandad del Registro Civil de la CDMX.

En paralelo al desarrollo de la pandemia, en un esfuerzo
publicado en el Taller de Datos, de Nexos, los investigadores
Mario Romero y Laurianne Despeghel han documentado
el exceso de mortandad —2.25 veces de los decesos confir
mados— en la CDMX a consecuencia del virus, investigación
que ha puesto en aprietos al gobierno de la ciudad y por lo

cual Sheinbaum determinó cambiar la forma de consulta
para hacerla prácticamente imposible de realizar, pues antes
sólo se requería el año de defunción y ahora se debe incluir
el nombre y apellido del difunto.
Al respecto, salió a la defensa el cuasi vocero de Claudia

Sheinbaum, José Merino, titular de la Agencia Digital de In
novación Pública, para defender a su jefay asumir la respon
sabilidad, reconociendo que él ordenó los cambios bajo el
argumento de la protección de datos personales, por lo que
ahora, si se quiere consultar la información, tendrá que ser
a través del Portal de Datos Abiertos, que el mismo Merino
gestiona.

Pongo en completa duda la veracidad de la información
que ahí se va a plasmar, el gobierno ya mostró su tendencia
a la opacidad. No quieren que se ponga en evidencia el de
sastroso manejo de la pandemia, por lo que acuden a todo
tipo de deleznables artimañas.
Los esfuerzos por publicar información transparente y

confiable no terminarán, ya lo dijo Romero, esto pese a los
incesantes embates del gobierno de la CDMX para cerrar
todas las vías de acceso a la información. Al final, la factura
caerá en manos de Sheinbaum y Merino.
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LA VI DA/VI KIG0222

En cuanto a la vida en que creemos y estamos equivocados,
pero cómo diarla por ahí, rotundamente equivocados.

R. Doña/don vikigo222, le comparto éstos, que si puede ende
rezar, de seguro la vida le va a mejorar de la noche (cuando lea
esta columna) a la mañana, cuando los haya digerido:
Comprar "eso" mejorará mi vida.
Hay una forma correcta de vivir la vida.
Esto va a durar para siempre.
La gente recibe lo que se merece.
Todo sucede por una buena razón.
Esta idea cambiará mi vida.
Los buenos viejos tiempos nunca volverán.
Lo pagarán en la otra vida.
AURA/ESTY, SANTIAGO SALAS DÍAZ/JUAN M.
RUIZ ESPARZA/JOSH

R. De acuerdo, no hay tal cosa como el aura que "algunos"
pueden ver y otros no.
EVOLUCIÓN/SANTA MARTA

En su columna del día 23 usted decide que no se debe dar ca
bida al estudio de la evolución al mismo tiempo que a la reli
gión, pero ahí es donde sus conceptos están mal, bien mal, ya
que está comprobado que la evolución es religiosa en sí mis
ma, por lo que exigir a los maestros que enseñen la evolución
viola la separación de la iglesia y la educación, ¿se da cuenta?

R. Doña Santa Marta, su argumento falso se basa en la idea de
que la evolución y la religión son fundamentalmente lo mismo,
ya que ambos son "sistemas de creencias".
Esta idea está mal, bien mal. La creencia en las ideas religiosas
se basa en la fe, y la religión trata temas más allá del ámbito
del mundo natural, todo esto sólo en el ámbito de su imagi
nación. La aceptación de ideas científicas (como la evolución)
se basa en la evidencia del mundo natural, y la ciencia se li
mita a estudiar los fenómenos y procesos del mundo natural.
La defensa de la doctrina religiosa en las clases de ciencia no
tiene lugar.
Como decía mi abuelita: si quieres la verdad ve ala ciencia; si
quieres confort ve a la iglesia.
JAVIER ESPEJEL

Saludos previos y atentos, le solicitamos su orientación y ayu
da a efecto de precisar si las palabras en latín, que abajo se
citan, las hemos abreviado correctamente o ¿cómo sería lo
correcto?:
CeleritásC,
Ossls O,
Incrementum I

R. Don Javier, me ha sido difícil responder a su pregunta, pero
finalmente tengo algo de una buena fuente: la hermana de un
amigo italiano que es especialista en latín y que vive en Italia.
Ella me indica que estas tres palabras no tienen una abre
viación conocida y que lo mejor sería utilizarlas sin abreviar,
pero poniendo entre paréntesis la mayúscula inicial y utili
zándola después en todos los escritos que sean producidos
por el mismo autor.
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K Respeto al Poder Judicial, oportuna exigencia...
f
'¦Si bien para muchos pasó desapercibido, lo cierto es que
»gl más reciente mensaje de la Conferencia del Episcopado
^Mexicano — Unidos por el Bien Común, 11/03/2021— es
Jrnás, mucho más que la cruda descripción de la compleja
;;realidad que vive México, una denuncia pública de las
^acerantes consecuencias de la crisis sanitaria, econó
pnica, de seguridad y educativa en perjuicio de los más
desprotegidos y, más, de la "ideologización" de la política
fy la intencionada polarización destinada a fracturar a la
'^sociedad.

Es, podría decirse, un desesperado grito de alerta ante
;;lo que sucede ahora y lo que se prevé estaría por venir...
| Signado por Rogelio Cabrera y Alfonso G. Miranda,
¡presidente y secretario de la CEM, en efecto, el documento
; destaca la crítica situación prevaleciente en el país donde,
^plantea, "la enfermedad y muerte a causa de la pandemia
ípor covid19 y el escaso índice de vacunación; la crisis
ffeconómica que ha detonado desempleo, mayor pobreza
y marginación social; el flagelo
del crimen organizado que dia
riamente cobra vidas y dinamita
el crecimiento de las regiones,
así como el rezago educativo
que enfrentan las niñas, ni
ños y jóvenes" son realidades
incuestionables.

Ante ello es que se evidencia
la "gran preocupación" existente
entre los más de 120 arzobispos
y obispos por la explícita inten
ción de introducir modifica
ciones en la Constitución y en
leyes secundarias "que abran
las puertas a la ampliación de
la prácrtica del aborto, a la res

tricción del derecho a la libertad
de religión, de conciencia y de
expresión, a limitar peligrosa
mente el ejercicio de la patria

potestad, a intervenciones biotecnológicas en el ámbito
Reproductivo, al consumo lúdico de la mariguana" entre
§otros asuntos más, aunque, es cierto, omiten explicitar
ibque gran parte de tales modificaciones avanzan bajo el
tmpulso de la mayoría legislativa que a nivel federal man
__ iene el partido del gobierno...
p Luego, a manera de exhorto, llama "a todos los actores
^sociales y políticos" a reconsiderar sus prioridades" pues,
¿dicen, a nadie conviene tener a un México dividido y frac
turado por temas que exigen un debate social ordenado,
¿paciente, respetuoso y bien fundamentado. "No saldremos
^adelante fracturando a nuestras familias y comunidades,
Sino tendiendo puentes solidarios fraternos de reconci
liación. El tejido social no se reconstruye alimentando
espirales de tensión y de presión...".

O ASTERISCOS
* Concluyó la puesta en escena correspondiente, otra más,
|y tal como se previo desde el primer momento, el impre
sentable Félix Salgado Macedonio, acusado formalmente
£de violación sexual y abuso contra mujeres, fue ratifica
Ido como candidato del partido de Andrés Manuel López
|Obrador al gobierno de Guerrero. Ahora sí que a lo Salinas:
i*hi las vió ni las oyó...
jj* Sin más propósito que amedrentar y forzar su eventual
^retiro de la contienda por la gubernatura, continúa el asedio

casinos del controversial candidato del PES, Jorge Hank
Rhon, en Baja California, vía la realización de "auditorías"
^ cargo de jóvenes inexpertos del SAT local que, se dice,
atienden órdenes del cuestionado )aime Bonilla Valdez.
«Vaya formas!...
|j Veámonos aquí mañana, con otro asunto De naturaleza
Apolítica.

in más

ropósito
ue forzar
su retiro de la

Contienda por
la gubernatura,
continúa el
ásedio a casinos
Üel controversial
andidato
[el PES, Jorge
lank Rhon.
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Recuerdo mi primer paso hacia el Poder
Judicial de la Federación (PJF). Trabaja
ba entonces en el Instituto de Investi
gaciones Jurídicas de la UNAM, a donde
ingresé recién titulada de la Facultad de
Derecho. Desde mis estudios de posgra
do surgió la posibilidad de trabajar en
un Tribunal Colegiado como secreta
ria proyectista. A mis veintitantos años,
ingresar al PJF, resultaba sin duda, una
oferta atractiva. Estaba recién casada
y ahorrábamos para el futuro. Confie
so que la función jurisdiccional sólo la
conocía a través de la academia. La po
sibilidad me entusiasmó enormemente.

Todo parecía maravilloso hasta que la
primera pregunta después de que ma
nifesté mi interés fue: ¿Te planeas em
barazar pronto?

Mi respuesta fue automática y since
ra: no. No me indigné. En ese entonces
ni se me ocurrió que algo andaba mal.
No lo asumí como lo que es: violencia
de género, violencia laboral, violencia
sexista, en definitiva: violencia estruc
tural. No reaccioné al interrogador. Ni
siquiera lo comenté entre mis conoci
dos, sólo con mi familia. Desde luego
hoy protestaría, pero en ese entonces,
lo normalicé. Acepté el trabajo, inicié así
mi carrera en el PJF.

Mis hijos nacieron cuando su padre y
yo así lo decidimos. Comenzó la expe
riencia de ser madre profesionista. Tuve
la suerte, y fue suerte nada más, de que
mi jefe no se quedaba en las tardes en
el Tribunal, así que entre tres y media y
cuatro, yo me iba a mi casa a ver a mi
hijo y a seguir elaborando los proyectos
de sentencias que me correspondían.
Claro, no me libré de la típica pregunta
de uno de mis compañeros varones ¿te
vas temprano? Yo sabía que su esposa lo
esperaba en casa. Supongo que por su
cabeza transitaba la idea de que, ni era
yo buena profesionista, porque no me
quedaba en las tardes en el Tribunal ni
buena esposa y madre, porque desaten
día mis responsabilidades en el hogar.
A lo largo de mi carrera judicial

enfrenté varios de estos "retos". Nue
vamente los normalicé y afortunada
mente los superé. Hoy, producto de
mis estudios en género, de mis debates
con colaboradoras y colaboradores, les
pongo nombre y apellido a mis "retos".
Fueron violaciones directas, indirectas
o encubiertas a mi dignidad. Prácticas
discriminatorias.

He aprendido a deconstruir mi rea
lidad y mi historia. En aquel entonces,
poderme colocar a la par de los varones,
me hacía sentir absolutamente privile
giada. Desde ahí la trampa de nuestra
sociedad machista y patriarcal. Jamás
hubiera pensado en algún tipo de acción
positiva a nuestro favor. Jamás habría
entendido que la desigualdad estruc
tural que hemos sufrido
las mujeres justifica el
otorgamiento de lo que
muchos y muchas cata
logan como tratos prefe
renciales. Hoy sé que fui
una más, que la principal
causa de discriminación
contra las mujeres es
aquella por motivos de
embarazo (Copred).

Hoy comprendo que,
a pesar de todo, estuve
en un lugar de excep
ción. Que la posibilidad
de considerarme "en igualdad de con
diciones" que mis compañeros varones
—falsa igualdad— en realidad derivó de
la red de apoyos con los que conté. Hoy
valoro más que nunca la actitud de mu
chos varonés que impulsaron mi carrera.
Que se atrevieron a reinterpretar nuestra
realidad. Y de ellas; de todas las mujeres
que comparten nuestra lucha, que me
acompañan día a día. Hoy me queda
claro que sin todos ellos y ellas mis "re
tos" hubieran sido barreras insuperables.

Mi designación como ministra de la
SCJN fue producto, primero, de mi elec
ción de hacer carrera judicial. Elección
qué, insisto, no sólo fue posible por mi
desempeño personal, sino por una

multiplicidad de factores. Pero también
fui designada por ser mujer. En ese mo
mento concluía su mandato una de las
dos mujeres y hubiese resultado incon
cebible sustituirla con un varón. Soy una
orgullosa cuota de género dentro de la
SCJN y, aun así, somos tres ministras de
entre los once integrantes.

Necesitamos más mujeres, no sólo al
interior de la judicatura, sino en todos
los órganos de representación pública y
participación social de todos los ámbi
tos profesionales. Ahora, no nos confun
damos. No bastan las cuotas. No basta
la integración paritaria. Una vez que
ocupamos el puesto, empieza el verda
dero reto.

El desafío es que no nos pregunten, ni
mucho menos nos despidan,
si deseamos embarazarnos.

Que dejen de interrogarnos
en entrevistas de trabajo, si
estamos casadas. Si tenemos
hijos. Si nos hacemos cargo
del cuidado de nuestros pa
dres o familiares con discapa
cidad. El reto es que no nos
griten sintiéndose superiores
ni nos ridiculicen al supuesta
mente compartir conocimien
to. Que no nos incomoden
con sus piropos. Que no nos
toquen, forzadamente. Que

no nos despidan por acudir a las juntas
escolares de nuestros hijos o por correr
a urgencias ante un accidente. Que po
damos vestirnos con libertad. Que no
hagan bromas sobre nuestros periodos
menstruales. Que dejemos de sentir
miedo. Que no nos juzguen por nuestra
apariencia, sino por nuestra capacidad.
Que no nos desacrediten porque ellos
todo lo saben. Que no nos interrumpan
por ser mujeres. Que no nos paguen
menos por trabajos iguales. Que no ten
gamos que pedir perdón por decidir em
barazarnos. Que los "nos" desaparezcan
hasta volvernos iguales en dignidad y
derechos. #NiUnaMenos #NiUnaMás

'Ministra de la SCJN

Necesitamos

más mujeres, no
sólo al interior

de la judicatura,
sino en todos

los órganos de
representación
pública.
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El llamado a las urnas el 6 de junio en las elecciones más
grandes de la historia del país se escucha con la marca de
la violencia política. Las campañas empiezan, nuevamente,
en ese suelo minado de la violencia cotidiana que secues
tra la libertad y sustrae el derecho a existir de votantes,
representantes populares y candidatos como si se tratara
del nuevo estado natural de la vida pública o de la lucha
política en un "nuevo tipo de Estado". Desde que empezó
el proceso electoral se contabiliza ya el asesinato de 46
políticos.

El fenómeno se repite, los comicios de 2018 fueron los
más mortíferos por la cuota de sangre de 152 crímenes. El
espectro de la violencia política es amplio, pero su irra
diación es continua. Entre el arranque del proceso el 7 de
septiembre de 2020 y las precampañas en febrero pasado
se registraron 151 agresiones y el asesinato de periodistas
y activistas, según Integralia y Etellekt.

Todas estas averiguaciones se cierran sin llegar a co
nocerse los móviles, pero su capacidad destructiva es un
poderoso disuasivo para modificar el comportamiento de
ciudadanos y candidatos como un acto de coerción con
sumado. La democracia no puede escapar del estado de
Violencia general y, por el contrario, es tomada como rehén
de las lógicas criminales.
; El miedo es el mensaje. Particularmente en los munici
pios más vulnerables y alejados de centros urbanos y poca
(Sresencia de la Guardia Nacional, donde se registra la mayor
cjantidad de casos. El conteo de asesinatos suele echarse
4 la bolsa general de violencia o atribuirse a la pretensión
(}el crimen organizado de sujetar a los gobiernos locales y
dontrolar los mercados para sus negocios ilícitos. Ante ello,
al gobierno ofrece a los partidos solicitar protección para
sus candidatos, sin plan detallado ni mecanismos de coor
dinación de la Guardia Nacional con las autoridades locales.
: Sin duda, la penetración de las estructuras de gobierno
< s un síntoma de la debilidad institucional como autorida
( es fallidas. El alto porcentaje de incidentes en municipios
< e menos de 100,000 habitantes en Veracruz, Guerrero y
(iuanajuato apoyaría la idea de la creciente destrucción del
t iso de gobierno más cercano a la ciudadanía.

Pero al mismo tiempo revela profundidad de las raíces

de la violencia en la pérdida casi irreparable de las relacio
nes comunitarias y la convivencia social. Esta es, por ejem
plo, la hipótesis del antropólogo Claudio Lomnitz, que en
su discurso de ingreso como miembro del Colegio Nacional
llamó la atención sobre el error de imaginar la "violencia
como síntoma de un Estado fallido, cuando deberíamos
pensarla como un rasgo de un nuevo tipo de Estado". La
consecuencia de esta idea, entre otras, es aceptar que no
hay una verdadera guerra contra las drogas que explique
la violencia como situación excepcional en la que nunca se
gana o aniquila al contrario, sino que es una nueva forma
de vida; y su contraparte, el surgimiento de un nuevo tipo
de Estado. La reparación del tejido social fue la promesa de
López Obrador para la pacificación del país, pero lejos de
esta ruta, profundiza la militarización del país como rasgo
central del rostro de la seguridad pública.

Prueba de ello es que la violencia política no se loca
liza sólo en pequeños municipios. Podemos verla en las
marchas de mujeres, como la del 8M, en candidaturas con
denuncias de violación, como la de Salgado Macedonio en
Guerrero (el estado con más políticos asesinados) u otras,
como en Oaxaca, de aspirantes que promueven chats de
imágenes de mujeres indígenas de su comunidad sin su
consentimiento. En esta elección tendremos, por primera
vez, datos oficiales sobre violencia política de género, que
ofrecerán otro espejo de la rasgadura del tejido social.

Por lo pronto, también podemos observarla en el aco
so a 11 diputados de la Comisión de Puntos Constitucio
nales en la dictaminación de la ley sobre el desarrollo de
la personalidad y reformas en materia de género. En sus
teléfonos particulares recibieron cadenas de mensajes y
WhatsApp con insultos de "feminazis", ya usuales en los
linchamientos en las redes, cuando se disponían a votar
esas reformas sobre aborto o matrimonio homosexual, para
amedrentarlos. Los ataques, previsiblemente, se recrude
cerán cuando el dictamen sobre género llegue al pleno, en
otra muestra más de la práctica cada vez más recurrente de
conseguir objetivos políticos con medios violentos.
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1 Abrillantado. Ocho días después que sus adversarlos
• políticos, Félix Salgado Macedonio, el candidato de

Morena a la gubernatura de Guerrero, inició campaña sin
contratiempos. Según su partido, es el mejor posiciona
do de entre los 18 aspirantes que se registraron, pese a las
acusaciones por violación sexual. Acudió a la cancha de la
colonia Emiliano Zapata, en Acapulco, una de las zonas
más populares y caracterizada por sus altos índices de
lictivos. Llegó sin extravagancias, manejando una camio
neta familiar, acompañado de su esposa María de Jesús.
Salgado Macedonio se dijo linchado políticamente y juró
respetar a las mujeres. No hubo protestas feministas en su
contra, pero en las redes claman: "Ningún agresor en el
poder". Con su voto, los guerrerenses tienen la palabra.
2 De ensueño. Hay nuevas reglas en el juego democrá

tico nacional. En teoría, estos comicios deben ser los
más pulcros de la historia, obedeciendo a la honestidad
transformadora por la que atraviesa el país. Todos los go
bernadores respondieron con un sí a la solicitud de com
prometerse a evitar fraudes electorales en junio próximo,
afirmó el presidente López Obrador desde Mazatlán. Así,
queda establecido el acuerdo nacional en favor de la de
mocracia, que evitará cualquier tipo de conducta que
altere las elecciones. Piso parejo, cero favoritismos, can
didatos sin presupuesto público y sin dinero del crimen or
ganizado. Acarreo, mapaches, carrusel lima embarazada,
catafixla, ratón loco y todos esos términos, ¿están en peli
gro de extinción? Eso no ha ocurrido ni en sueños. A ver...

^ De regreso. El secretario de Salud de Coahuila,>3•Roberto Bernal, realizó un recorrido para monitorear
la aplicación de vacunas Sinovac para adultos mayores en
el gimnasio municipal de Francisco I. Madero. "Hemos
emprendido visitas para apoyar la realización de las bri
gadas de vacunación y, hasta el momento, han transcurri
do con normalidad y no se ha presentado ningún tipo de

incidente", aseguró. El funcionario determinó que en estos
sitios se garantiza que exista el personal médico indispen
sable para proporcionar servicios de salud de apoyo. En
Saltillo, capital de la entidad gobernada por Miguel Ángel
Riquelme, ya se permitió el ingreso de familias a parques
y unidades deportivas bajo los protocolos autorizados.
Cuando las cosas salen bien, ni qué decir.

W Puntuales. En la mañana de ayer, y a través de su
¦•cuenta de Twitter, Marcelo Ebrard, secretario de Re

laciones Exteriores, anunció la llegada de un millón de va
cunas de Sinovac a nuestro país. "Cumplió Sinovac", refirió
el funcionario. La llegada va en relación con el calenda
rio para arribo de dosis de la Estrategia Nacional de Va
cunación. Negociar con las farmacéuticas, cuando todos
los países están queriendo inocular a su población, ha sido
de vital importancia para el país. Y marcha bien la llega
da y aplicación, aunque los opositores vean lo contrario.
Hacia mayo habrá 109 millones de dosis y, a ese ritmo, en
ocho meses se alcanzaría la inmunidad de rebaño. Quie
nes quieren vacunados a los 126 millones de mexicanos,
un puñado de paciencia. La necesitarán.

Nuevo destino. En su visita a la isla María Madre, el
i3* presidente López Obrador nombró al capitán de na
vio, Jesús Salvador de Olaguibel, como gobernador de las
Islas Marías y anunció que en tres meses podría iniciar el
arribo de turistas al archipiélago. Al evaluar los avances de
la remodelación de la infraestructura existente y del cen
tro cultural Muros de Agua, el mandatario dijo que conti
nuarán los trabajos de remodelación completa de la isla.
"Vamos a terminar de limpiar los caminos, las mejoras al
muelle, de habilitar casas y terminar con todo el trabajo
que haga falta. Ya se tiene el proyecto general y se cuenta
con los recursos para este propósito", puntualizó. Para julio
se debe tener la propuesta de transporte desde algún pun
to del continente hacia la isla María Madre. Quien diga que
esta nación no ha cambiado, miente.

Fecha: 14/03/2021

Página: 17

Area cm2: 250

1 / 1

Columnas Políticas

Frentes Políticos/ Redacción

Redacción

Costo: 17,777

Página 17 de 61



IEsta semana también se fue contra el Poder Judicial

xque un juez suspendió los efectos de la reforma
éctrlca.

|
El presidente Andrés Manuel López Obrador ha señalado
que no es su fuerte la venganza, pero no ha dicho lo mismo
ti rencor. El mandatario guarda un gran resentimiento en
w corazón y como su pecho no es bodega, no disimula nada
la animadversión que le generan muchas personas, grupos o
sectores completos de la población.

La lista es larga. El 17 de febrero de 2019 se publicó en este
espacio la columna titulada La libretita de los rencores de
Andrés, donde se enumeraban los enemigos de ese momen
to. A los de siempre, como neoliberales y conservadores, se

le sumaron la mafia de la ciencia que existía, según él, en el
Conacyt, la Cofece, el Inai, la CRE, sobre todo el que entonces
era su presidente; los exfuncionarios que aceptaron trabajar
en empresas privadas trasnacionales, los ministros de la SCJN
que ganaban altos salarios, las farmacéuticas y las organiza
ciones de la sociedad civil. Desde entonces ya
había inscrito en la libretita a las empresas es
pañolas, sobre todo a Iberdrola. 

El mandatario pone en un mismo costal a to
dos los que no opinan como él o disienten de
sus políticas o caprichos, mezclando justos con
pecadores, víctimas y victimarios, corruptos con
honestos. Para él todos son iguales y están en
su contra.

El 17 de mayo de 2020 hubo una segunda
parte a la libretita. Se añadieron los ingenie
ros y arquitectos que piensan que la gente no
puede hacer caminos o una casa sin ellos; los
economistas que consideran que los temas de
economía son complejos; los médicos que eran una especie
de avaros que viven a costa de los demás y los padres de los
nlflos con cáncer que no tenían sus medicamentos a tiempo.
Su tirria además se enfocó en las mujeres que se quejaban
de la falta de sensibilidad del gobierno federal, en empresa
rios que osaron pedirle apoyos y prórrogas para el pago de
impuestos. Por supuesto contando a los clientes frecuentes
del odio presidencial; medios nacionales e internacionales
que no le aplauden, columnistas, articulistas e intelectuales.

Pero todo indica que el rencor del Presidente es inagotable
y acumulativo, por lo que se amerita una tercera edición que

seguramente no será la última.
López Obrador ya agregó a la ONU llamándola florero

porque no ha intervenido para lograr la fraternidad universal
y conseguir más vacunas. Igualmente, a los abogados sobre
todo aquellos que "estén de empleados de empresas extran

jeras que quieren seguir saqueando a México,
claro que son libres, pero ojalá y vayan interna
lizand# ¡que eso es traición a la patria".

Con su reaparición, Diego Fernández de Ce
vallos ya forma parte de las hojas de la libretita
al igual que la Auditoría Superior de la Federa
ción y su titular, David Colmenares, a quien
sentenció por evidenciar las irregularidades en
que incurre su gobierno.
Esta semana también se fue contra el Poder

Judicial porque un juez suspendió los efectos
de la reforma eléctrica; "Pues nosotros vamos

a acudir a la Suprema Corte y queremos que la
Judicatura del Poder Judicial haga una revisión

del proceder de estos jueces, porque sería el colmo que el
Poder Judicial del país estuviese al servicio de particulares".

Luchar contra enemigos reales o imaginarios es parte de la
narrativa y estrategia del tabasqueño para presentarse como
el héroe de la película. El hombre que dice no ser vengativo,
sí es muy malévolo y de la declaración se va a la persecución,
la amenaza y el amago. Sabe que entre todos sus adversarios
hay muchos que tienen cola que les pisen, pero se le olvida
que otros actúan en legítima defensa de sus derechos y que
considerarlos sus enemigos y actuar en consecuencia será su
talón de Aquiles.

Luchar contra

enemigos reales
o imaginarios
es parte
de la narrativa

y estrategia
del tabasqueño.
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El (in)esperado
retorno de Lula

LA INVESTIGADORA
BRASILEÑA Juraima
Almeida va desde el golpe

contra Dilma Rousseff y la inhabi
litación de Luiz Inácio Lula da Sil
va hasta el reciente fallo del juez
Edson Fachin. Sintetizo:

LA NOTICIA DE que las conde
nas contra el ex presidente Lula
de Silva habían sido anuladas y
que recuperó sus derechos políti
cos, incluyendo el de ser candidato
en las elecciones del año próximo,
provocó un maremoto político.
Lula estuvo preso 580 días, desde
abril de 2018 hasta noviembre de
2019, en una celda solitaria del
cuarto piso de la superintendencia
de la Policía Federal de Curitiba.
Recién ahora se anularon las
condenas. Muchos daños ya están
hechos, entre ellos las consecuen
cias de que Jair Bolsonaro haya
sido elegido presidente y la de
mostración de que una alianza de
intereses muy poderosos manejó
como quiso los procesos judiciales
e institucionales. La previsión es
que en las presidenciales del año
que viene ocurra una polarización
radical, con Lula de un lado y el ul
traderechista Bolsonaro del otro.
Una reciente encuesta mostró que
sólo el ex presidente sería capaz
de derrotar al ultraderechista en
una segunda vuelta (estrategia.la/

noticias/encarpeta/).

Luchas antineoliberales
en Paraguay y Haití
EL ECONOMISTA ARGENTINO
Julio Gambina discute las rebelio
nes populares en Paraguay y Haití
en el contexto más amplio de
nuestra América. Resumo:

LA NOVEDAD ES la moviliza
ción popular en Paraguay, uno de
los territorios habitados con una
población empobrecida. Historia
larga que remite a la guerra de
la triple alianza, desatada por la
entente de Uruguay, Brasil y Ar
gentina entre 1864 y 1871 contra
el intento más interesante de
desarrollo autónomo de la lucha
contra la "colonialidad". Lo que
se manifiesta hoy en las calles, sin
un eje articulador de proyecto so
cioeconómico son las fuerzas que
llevaron al gobierno al derrocado
obispo Lugo.

NO SÓLO ES Paraguay. Haití vive
una nueva ola de protestas contra
el autoritarismo de jacto. Entre
el proyecto de la patria grande o
la aspiración socialista cubana se
puede resolver un imaginario de
horizonte concreto para el pre
sente y fu turo de nuestra América
(https://alainet.org/es). Mirar al
Sur coincide con Gambina.
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París, como nunca se había visto
sin los millones de turistas

CON SUS MUSEOS y cafés cerrados, los escasos turistas en
París sólo pueden visitar unas pocas iglesias y dar largos
paseos, una alternativa que permite conocer la Ciudad Luz

desde un punto de vista diferente al que habrían tenido antes de
la pandemia.

PARA. GINEVRA MORELLO, una estudiante italiana que visita
la capital francesa con un amigo, esta situación le permite tachar
de su lista de deseos uno de sus sueños: que la retrate uno de los
muchos pintores que habitualmente se encuentran en la famosa
Place du Tertre, en el artístico barrio de Montmartre.

"ANTES HABÍA TANTA gente que era imposible, ahora es el
momento", afirma mientras el sol se pone en la capital con el
canto de fondo de los pájaros, una música imposible de escuchar
hace un año por el ruido del tráfico y la multitud.

ADMITE QUE LE habría encantado coronar esta ocasión to
mando un café en una terraza parisina, algo imposible, ya que
están cerrados desde octubre, al igual que los restaurantes.

EN SU LUGAR, los turistas se resignan a recorrer las calles, ad
mirar la arquitectura de monumentos a los que no pueden acce
der y con el tiempo justo para llegar a sus hoteles antes del toque
de queda a las 6 de la tarde.

ES TRISTE VER a tan pocagente. Se puede decir que lamayoría
de los turistas son franceses de visita, afirma Paul Vida, que viene
de Canadá y acaba de visitar la basílica del Sagrado Corazón.

SU ESTRATEGIA ES arriesgada: escoge un lugar para visitar sin
preocuparse si estará abierto y se asegura estar de vuelta antes
del toque de queda, "si no son 135 euros (160 dólares) de multa".

EL MES PASADO los clientes extranjeros sólo representaron
4 por ciento de las reservas en los hoteles actualmente abiertos,
según la asociación de profesionales del turismo de la región de
París.

ESO SE TRADUCE en un descenso medio de los ingresos de los
hoteles de 73 por ciento en comparación con el mismo mes del
año pasado según la asociación, cifra que se eleva a 88 en el caso
de los de París propiamente dichos.

LAS PERSONAS QUE todavía están dispuestas avenir a pesar
de los cierres y el toque de queda, se enfrentan al gasto adicional
por tener que presentar una prueba negativa de coronavirus al
entrar a Francia y normalmente al volver a casa.

A CAMBIO, TIENEN la oportunidad de ver la ciudad como
pocos lo harán: en 2019, antes de la crisis, París y su región atra
jeron a 50 millones de visitantes, una cifra que se redujo en dos
tercios el año pasado.

"¡ME SIENTO COMO si fuera el dueño de París!", dice Ivan
Vdovicic, un suizo de 27 años, mientras disfruta de un café al aire
libre en Trocadero con un amigo.

? Decenas de turistas practican Las visitas "a La antigua" y con
Largas caminatas en La capitaL francesa, donde Las autoridades
han ordenado un severo control de Las actividades. Foto Afp
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Rayuela
Parafraseando a
Gabilondo: Tras las

fuertes rejas que
resguardan la prisión
i la golpista de Bolivia
mueve las orejas /

implorando
compasión...
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Impactante cooperación de Rusia y China
para explorar la luna: un G2 en el espacio
ALFREDO JALIFERAHME

ESE LA LLEGADA coreográfica de Bi
den, se impone más la postura estratégiP ca del Pentágono, que considera a Rusia
y a China como sus principales rivales.

EU HA LLEVADO ahora su "nueva
guerra fría" sea con Obama, sea con Trump, sea
con Biden al espacio sideral y a la sensible "ciber
seguridad" (https://bit.ly/3eCLoom).

EU PADECE LA clásica "trampa de Tucídides"
cuando el previo hegemón decadente busca impe
dir el ascenso del nuevo hegemón ascenden te, lo
que ha orillado a profundizar la "asociación estra
tégica de Rusia y China", a mi juicio, el peor error
geoestratégico cometido por Obama y agudizado
por Trump.

EL ASOMBROSO DESCENSO tecnológico
del robot Perseveranceen Marte (https://bit.
ly/3voTC9i) acicateó la "exploración lunar conjunta
de China y Rusia".

EL EDITORIAL DE Global Times, portal oficioso
chino, exalta y exulta que "Rusia acumuló una rica
experiencia en la exploración lunar durante la era
de la URSS, y ha desarrollado una poderosa tecno

logía espacial" cuando "China y Rusia poseen las
necesarias condiciones políticas de estabilidad (¡me
gasic!) para una cooperación de largo plazo (https://
bit.ly/20uYWaz)". Es evidente que el portal chino
alude al presente caos político imperante en EU y
asevera que tal "cooperación fortalecerá a su vez la
mutua confianza estratégica bilateral y promoverá
la cooperación integral (sic) en varios campos" que
naturalmente implican el ámbito militar.

GLOBAL TIMES PREVÉ que "en el largo plazo, la
mayor (sic) parte de los recursos necesarios para el
desarrollo humano provendrán del espacio sideral",
cuando "habrá muchos negocios en la industria
espacial y las generaciones futuras vislumbrarán
cambios maravillosos en este campo".

POR CIERTO, EL año pasado China se convirtió
en el primer país durante cuatro décadas en traer
rocas de la Luna (https://bit.ly/3eHmunD).

EL PORTAL CHINO asienta que la cooperación
de Rusia y China en el espacio generará "un ejem
plo positivo con implicaciones políticas (sic)" cuan
do "los límites invisibles (sic) entre Oriente y Occi
dente serán resquebrajados", lo cual dependerá de
la forma en que "EU reaccione e interactúe".
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LA PROYECTADA ESTACIÓN de Investigación
Internacional Lunar (ILRS, por sus siglas en inglés)
de Rusia y China se asentará en el polo sur de la
luna (https://bit.ly/3eELlbs): "iniciará con una fase
robótica" y seguirá una "presencia humana (https://
bit.ly/3thSqC0)" a partir de 2040.

OTRO ERROR ESTRATÉGICO de EU, ahora con
Biden, es alejar a Rusia de su previa colaboración
con la NASA para ahora intimar más con China
(https://nbcnews.to/2Q3ulS3).

EL FEROZ DIRECTOR espacial de la Agencia
Espacial Rusa Roscosmos, Dmitry Rogozin, expuso
que el binomio espacial está "abierto (sic) a todos
los países", con particular imán a Francia, Alema
nia e Italia.

CABE SEÑALAR QUE Rusia fue el socio funda
dor de la Estación Internacional en el Espacio (ISS,
por sus siglas en inglés) con EU: laboratorio cientí
fico orbital que lleva 20 años de ocupación humana
continua, en el que no participó China (https://cnn.
it/38DVWzB).

EU COMPARTE EN forma asimétrica el pro
grama Artemis con la Agencia Espacial Europea
(AEE), que juega un papel muy menor: quienes
acaban de formalizar la asociación Gateway
(https://go.nasa.gov/3rXweOs).

ROGOZIN HA SIDO muy crítico de la "in acep
table" militarización de la luna por el Pentágono,
cuando la cooperación de Rusia y China es mera
mente de carácter civil (https://bit.ly/31f9S8m). En
forma paradójica, también el programa Artemis
con la AEE, que excluye a Rusia y China, es tam
bién de carácter civil.

¿DESEA GANAR EL Pentágono su guerra hege
mónica en el espacio sideral que está perdiendo
en el planeta Tierra frente a la asociación de
Rusia y China que cada vez más parece un inci
piente G2?

UNO DE LOS principales sellos de la guerra fría
entre EU y la ex URSS fue la carrera en el espacio.
Ahora la nueva guerra fría de EU contra el G2 de
Rusia y China se vuelve a escenificar en el espacio
sideral, que pretende ser militarizado por EU, su
mado a la terrenal guerra de la "ciberseguridad".

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://www.youtube.eom/channel/UClfxfOThZD
PL_ cOLd7psDsw?view_ as=subscriber
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Nueva defensa
electoral
JOSÉ AGUSTÍN
ORTIZ PINCHETTI

UNA GRAN CRÍTICA ciu
dadana está descalificando
las defensas electorales.

Eso crea dudas en el electorado. Se
ría interesante revisar la estructura
que se está armando para defender
la elección del próximo 6 de junio.
EMPECEMOS POR LA Fiscalía
General de la República. Los fisca
les electorales están articulándose
con las delegaciones de la FGR en
las 32 entidades del país, no solo pa
ra hechos que pudieran constituir
delitos electorales, sino para tender
una red contra el fraude electoral.
El fiscal general está empeñado en
una tarea de inteligencia en todas
las delegaciones de la fiscalía.
TAMBIÉN SE HA reformado el
artículo 19 constitucional y se han
emprendido reformas a las leyes se
cundarias para garantizar la perse
cución de los delitos que signifiquen
manipulación de los programas so
ciales con fines electorales. Ha sido
reformado el artículo 6 de la LGM
DE y se han integrado los artículos 7
bis y 11 bis para garantizar la impo
sición de prisión preventiva oficiosa
a los imputados de estos delitos. Los
que los cometan pasarán en la cár
cel todo el proceso penal. También
se integró un nuevo tipo para pro
teger a las mujeres de la violencia
política en razón de género.
DE IGUAL FORMA, se ha

emprendido una tarea de ca
pacitación tanto de los fiscales
electorales como de los agentes
del Ministerio Público de toda la
República, así como de los policías
ministeriales y los peritos.
EL INE, ADMINISTRADOR de
la elección, levantará casi ciento
setenta mil casillas electorales
y ha reclutado a centenares de
miles de funcionarios, y por lo
que toca a la Fiscalía Electoral se
han celebrado treinta convenios
de colaboración con las fiscalías y
procuradurías de los estados.

EL PRESIDENTE DE la República
y los treinta y dos gobernadores se
han comprometido ano intervenir.
La SHCP, el SAT, la UIF y la CNBV
están creando todo un sistema para
detectar movimientos financieros
irregulares y la secretaria de la
SSPC, Rosa ícela Rodríguez, ha im
plementado una unidad para defen
der la integridad de los candidatos.
ESTAS MEDIDAS SON nuevas
e insólitas, y forman una trama
que nunca habíamos visto en las
elecciones mexicanas. Hay una
voluntad democrática para de
fenderlas pero también una ten
dencia histórica a favor del fraude
electoral. Estas dos tendencias
se enfrentarán: esperemos que
triunfe el impulso para construir
una democracia en México.

Colaboró Mario A Domínguez
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1 arresto de Jeanine Áñez llegó es
te viernes por sorpresa, y en un
primer momento, resultó difícil

digerir la magnitud política de la noticia.
De entrada, significa que la expresidenta
interina del país, que tomó las riendas de
Bolivia entre la deposición del expresidente
Evo Morales y las nuevas elecciones presi
denciales de octubre de 2020, duerme este

sábado entre rejas sin que se sepa muy bien
por qué. Pero, a mayor profundidad, lo que
representa esta orden de aprehensión, que
incluye también a varios de sus exminis
tros, significa que el gobierno del socialista
Luis Arce ha decidido que no haya paz polí
tica en Bolivia.
Cuando, después de dos veces que se apla

zaron, las bolivianas y bolivianos pudieron
acudir a las urnas el 18 de octubre, la nor
malidad parecía restablecerse en el país. De
nuevo, un candidato del Movimiento al So
cialismo (MAS), mismo partido de Evo Mo

rales, sería el inquilino principal del Palacio
Quemado de La Paz, y Añez, que a todas lu
ces fue una grave anomalía política, regre
saba a su lugar natural: el ostracismo de su
extremismo político.
Más allá de si uno concuerda con las ideas
del MAS o no, la elección de Arcepor ma
yoría absoluta—permitía recuperar una
normalidad democrática que el país no ha
bía vivido tampoco en los últimos años de
Morales en el poder. Y no solo por el último
año: No hay que olvidare que si el expresi
dente pudo presentarse a las elecciones de

2019, en las que presumiblemente come
tió fraude, es porque la justicia del país le
permitió hacer una interpretación torticera
de la Constitución para tratar de reelegirse
una tercera vez.

Pero Arce optó por todo lo contrario, y aho
ra Añez se encuentra detenida por unos
cargos, sedición y terrorismo, presentados
por una exdiputada del MAS, que no tienen
justificación alguna. Más allá de si se consi
dera o no un golpe de Estado la deposición
de Morales, la presidenta interina llegó al
poder de forma legal. Extraña pao legal. Y
no hay razón alguna para esta ofensiva ju
dicial. La justicia del país debe demostrar su
independencia y no someterse a los desig
nios revanchistas de Morales y Arce.
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Arturo
Zaldivar

El ministro presidente de la supre
ma Corte de Justicia de la Na

ción salió en defensa del poder
judicial ante los amagos del pre

sidente Andrés Manuel López Obrador, quien al
ver que su reforma a la Ley de la Industria Eléc
trica sufría un revés al ser frenada por una serie
de amparos, pidió investigar al juez que aprobó
la medida. Tras esta arremetida del mandatario,
el jurista Arturo Zaldivar de inmediato aclaró que
ei poder judicial actúa con independencia y au
tonomía y solo responden a la que establece la
Constitución

Luis Arce

El presidente de B'olivia puso en
marcha una venganza política
contra la oposición, y en particu
lar contra quienes sucedieron al

gobierno del exmandatario y líder cocalero Evo
Morales, tras la asonada que lo sacó del poder.
La evidencia de esta persecución política es el
arresto de Jeanine Áñez, expresidenta interina
del país andino, bajo los cargos de sedición y te
rrorismo, lo que ha causado un terremoto políti
co que lleva la etiqueta de cacería contra la opo
sición.
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PERRO MUNDO

Del pensamiento ocioso, a Cario
Ginzburg y a Irene Valle jo

David Gutiérrez Fuentes
dgfuentes§gmail.com

e gusta el pensamiento que no tiene un fin
utilitario y lo pongo en práctica con más
frecuencia de la que usted se imagina. Lo
que casi nunca hago es llevar al papel los
pensamientos ociosos, pero cuando uno
tiene la cabeza puesta en un texto utilita

rio que demanda concentración, las mejores válvulas
de escape, o, mejor dicho, las mejores bancas de parque
en las que podemos sentarnos antes de regresar al texto
utilitario son las que construimos con los textos de pen
samientos ociosos que tuvieron la fortuna de verbalizar
se, o más concretamente, escribirse.

El pensamiento ocioso potencialmente escribible, me
gusta más que fijable porque si un estado de la lengua es
imposible fijar porque de él sólo recuperaremos sus som
bras como aparentemente lo dijo Platón tras ser "fijado"
una y otra vez, imaginemos un estado del pensamien
to ocioso que es un híbrido del sueño y la vigilia. Se le
parece al sueño porque es fácilmente olvidable si no se
le apunta. Aunque el ocio me obliga a ser más explíci
to. Para recordar el sueño hay que apuntarlo todo o de
preferencia grabarlo, en cambio al pensamiento ocio
so potencialmente escribible, le bastan algunas claves
mínimas para articularse nuevamente en la memoria.

Pero si uno es amigo del olvido y tiene relaciones de
dependencia con las exomemorias, como todos los hi
jos de la hipermodernidad, tanto el papelito como el ar
chivo digital que contiene las claves para recuperar un
pensamiento ocioso potencialmente escribible, no las
encontraremos, al menos no cuando las necesitemos.

Si aceptamos este destino sin hacer aspavientos, po
demos decir que hay casos en los que el azar juega un
papel importante en los pensamientos ociosos poten
cialmente escribibles. El mío es de ellos.

El punto es que hace unas semanas en un Diccio
nario de Sinónimos, Antónimos e Ideas afines edita
do por Tiede en 1969, en tercera edición "colabora
tiva" de Santiago Pey y Juan Ruiz Calonja que le ga
na las vencidas a Google en ciertos momentos cla
ve de mis búsquedas, bien editado, pequeño y al que
le debo una nueva encuademación que lo dignifi
que por los servicios prestados, me encontré entre
sus páginas un papelito doblado en dos con la clave
esquematizada de un pensamiento ocioso. En reali
dad, se trataba de una secuencia de palabras de una
suerte de ociosidad que estuve pensando hace co
mo diez años.

Transcribo la secuencia: Cine "mudo" periodo
SILENTE Chaplin (tristeza) ver de nuevo "tiempos
modernos" y [en estos corchetes imagine el lector
una carita triste.]
Tampoco descubría nada nuevo pero el pensa

miento ocioso a propósito del verdadero periodo si
lente de Chaplin tras la aparición del cine sonoro me
obliga a explicar la secuencia: con la palabra mudo
entre comillas ponía de manifiesto que era una for
ma torpe de llamarlo como muchos lo han escrito
ya, con la palabra silente en mayúsculas quería re
ferirme a mi manera al verdadero periodo de silen
cio del gran actor y mostrar mi empatia por su tris
teza de la que también hay kilos de páginas escritas
y no se cuantos bytes más consumiendo energía. La
carita triste, en cambio, tiene otro significado era, y
es, un signo de enojo contra mí y explico ahora mi con
trariedad.

Mi pensamiento ocioso consistió en imaginar a un
Chaplin gordo con su sombrero de bombín, apoltro

Fecha: 14/03/2021

Página: 32

Area cm2: 681

1 / 3

Columnas Políticas

David Gutiérrez Fuentes

Costo: 68,100

Página 31 de 61



nado con el control remoto del televisor en modo "zap
ping" y con dos orejeras bajo el estereotípico sombrero
negro. La carita triste se deriva de que el pensamiento
ocioso, aunque escribible, como lo acabo de hacer, te
nía una mejor salida mediante una viñeta y la natura
leza me negó el don del trazo libre.
Otra característica del pensamiento ocioso poten

cialmente "verbalizable", "escribible" o "viñetizable",
es que permite la articulación en un campo de comple
ta libertad. Y aquí entra Ginzburg de quien cito las pa
labras traducidas del italiano al español por la doctora
Laura Gandolfi en un seminario extraordinario organi
zado por nuestra Máxima Casa de Estudios:

"Sabemos muy poco, por ejemplo, de la manera en
que la criptomemoria, es decir, la memoria inconscien
te, actúa mediante acciones incontroladas en el mo
mento en que nos acercamos a un texto. Hablo por ex
periencia directa, una experiencia ligada a mi labor de
estudioso de historia, pero creo que una experiencia
análoga es compartida, en distintos niveles por todos los
que se acercan a un texto. Tal vez muchos no lo admi
tan, ya que se trata de relaciones inconscientes que ac
túan en nosotros sin que nos demos cuenta; pueden ser
relaciones ligadas a elementos del mismo texto, o bien
ligadas a otros textos, quizás leídos años antes, y alma
cenados en nuestra memoria, o bien relaciones extra
textuales, que nos proyectan fuera del texto en una rea
lidad que hemos vivido o imaginado."
Y bueno, del libro de la simpática y brillante Irene

Vallejo, El infinito en un junco, subrayé unas líneas que
pusieron en juego la memoria inconsciente y mi reser
va de nombrar como mudo al cine previo al sonoro, la
cito y la gloso con un solo párrafo para recomendar su
magnífico trabajo:

"El cine, que empezó siendo un espectáculo mudo,
persiguió ansiosamente el tránsito al sonoro. Mientras
duró la etapa silente, las salas dieron trabajo a unos cu
riosos personajes, los explicadores, que pertenecían a la
antigua tribu de los rapsodas, trovadores, titiriteros y
narradores. Su tarea consistía en leer los rótulos de las

películas para el público analfabeto y animar la se
sión. En los comienzos, su presencia era tranquiliza
dora porque la gente se asustaba al ver por primera
vez una proyección. No entendían cómo podía bro
tar una calle (o una fábrica, un tren, una ciudad,
el mundo) de una sábana. Los explicadores ayuda
ban a suavizar el extrañamiento del cine, cuando las
imágenes en movimiento entraron en nuestras vi
das. Acudían provistos de artilugios como bocinas,
carracas y cáscaras de coco para reproducir los so
nidos que se veían en pantalla. Señalaban a los per
sonajes con un puntero. Respondían a las exclama

ciones del público. Improvisaban expresivos monó
logos al hilo de la acción. Interpretaban, daban ca
rácter a la silenciosa trama. Desataban carcajadas.
En el fondo, intentaban llenar el inquietante vacío
que creaba la ausencia de voces. Los explicadores
más divertidos y elocuentes llegaron a ser anuncia
dos en los programas de los cines porque muchos es
pectadores acudían a las salas atraídos por ellos, y no
por las películas."

La glosa es mínima: Cuando la retórica se pone en
marcha con elegancia como en el caso de Irene Va
llejo, el orden de los términos en latín por lo regular
alude a nombres de obras literarias, y algunas pala
bras o citas que así lo requieren. Esa retórica en la
que el juego de técnicas se asume implícitamente sin
necesidad de enunciarse encajando banderillas con
latinajos a la menor provocación, es lo que nos agra
da del trabajo de esta brillante filóloga que recorre la
historia de la lectura y sus interfaces de una manera
persuasiva y altamente recomendable.
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EL CRISTALAZO

Cuando lleguen el rencor y el olvido

fo sólo recuerdo otra ocasión
como ésta.

Fue en noviembre del año
2016,
En el umbral del tiem

po electoral y ante la posibi
lidad de otra nueva derrota, Andrés Ma
nuel López Obrador, en un arranque de
anuncio, dispuso entre sus hijos no solo el
futuro reparto de su hacienda, sino el sola
riego rumbo de su propio destino.

"...Enfin, si desgraciadamente nos va mal
en el 18, seguiré sembrando plantas e ideas
hasta que fallezca, pero no volvería nunca más
a ser candidato a nada. Diría: quise ser como
Juárez, Madero y Lázaro Cárdenas, y no pude
o no supe hacerlo. Mientras viva, no dejaré de
luchar por k justicia y por la auténtica demo
cracia, pero me retiraré del protagonismo po
lítico para así, con humildad y arrogancia, al
mismo tiempo, poder decir a mis adversarios
y a quien quiera oírlo, "ya ven, no soy un am
bicioso vulgar".

"Sólo me importa estar bien conmigo mis
mo, con mi conciencia, con el prójimo, con 1a
nación y con la historia."

¡Ay!, la historia, esa novia tan pretendi
da y tan esquiva.

Ahora, en la plenitud de un poder ili
mitado, cuya dimensión puede avanzar o
atrasar los relojes y hacer más lenta o velra

la salida del sol y el paso de las nubes; hoy,
cuando no se mueven ni la rama ni la hoja
del árbol sin su orden o su voluntad y a su
ademán al nopal le brotan tunas y los pe
ces se libran de las redes de los pescadores
o sucumbe el cardumen o se duermen los
tigres en el zoológico, el Señor Presidente
nos vuelve a hablar de su premeditado ca
mino a "La chingada" chiapaneca, su so
lar, su refugio, su rincón en el mundo don
de viven sus plátanos y sus ceibas, muy
cerca de donde Pakal alzó la pirámide más
hermosa del mundo maya, conectada con
el cielo y el iiiframundo a través de un sico
ducto de piedra por el cual viajan las alma
de los muertos. Ahí mismo.

"...Estoy contento porque ya hay relevo
generacional, si el pueblo lo decide y el creador
lo permite, yo estoy hasta el 24. Ahí sí, a Pa
lenque, pero jubilar es no volver a participar
en nada, no opinar. Estoy haciendo un traba
jo me estoy preparando psicológicamente para
eso, ya tomé la decisión de alejarme por com
pleto, voy a escribir. Tengo un libro pendien
te del pensamiento conservador en Méjico..."

¿Relevo generacional? ¿Qué signifi
ca eso?

Pues en verdad no significa nada más

allá de un espejismo más, una muleta, una
pantalla.

Es otro recurso para entretener a los
ociosos, una habilidosa manera de poner

un falso tema sobre la mesa una nueva
manera de jugar con el "tapadismo" para
distraernos de otros problemas; de asuntos
reales, de muertes y epidemias; crisis eco
nómica, alzas de la gasolina, empleos cho
rreados por el caño, aeropuertos colgados
de las nubes, pleitos contra jueces y audito
res, refracción a la crítica, intolerancia su
prema, desprecio por los observadores po
líticos y todo ese conjunto de la indomable
personalidad del gran líder...

Las generaciones, comprendido este tér
mino como el conjunto de los coetáneos
(quienes tienen aproximadamente la mis
ma edad y actíuan socialmente en conjun
to) se renuevan poblacionalmente—cada
quince o 20 años, según dice el "Pew Re
search Center".

Si la satisfactoria sucesión en la Cuar
ta Transformación tuviera ya un "relevo
generacional" {¿sería nuestra generación
del 18?), como dice el Señor Presidente,
quien lo suceda debería tener  si se insiste
en la ronda generacional, digamos, quin
ce años menos.

Su sucesor habría nacido cuándo él ya
"macaneaba" un palo de béisbol en el pol
voriento diamante de Macuspana.

Y si analizamos con esta regla a los po
sibles sucesores, pues entonces Marcelo
Ebrard ya se fue a Palenque. Y también
Monreal y lo mismo Claudia Sheimbaum.
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El secretario de Relaciones Exteriores,
a quien el sobrepeso y la capilaridad men
guante no le ayudan para lograr aparien
cia juvenil tiene 61 años de edad. Apenas
seis menos de los vividos por su jefe. No es
otra generación. Son en términos gene
rales coetáneos. O al menos contempo
ráneos.

El Señor Presidente ha vivido 67 años
de los cuales ha dedicado 68 a la política.
Así pues ni Monreal (61) ni Claudia (58)
entre los tres aspirantes, pueden ser rele
vo, pero no relevo generacional.

Monreal tiene la apariencia de un hom
bre sano de su edad y la señora Sheim
baum no parece de 58 años. Parece de 5 7.
Esta muy bien conservada.

Así pues la clarinada del "neotapadis
mo" no es sino una forma elegante de mo
ver el avispero y los rumores. Poner a prue
ba las ansias de sus colaboradores, mante
nerlos a raya, jugarles el atole con el dedo y
darse tiempo para observar sus reacciones.

Pero por ahora eso no tiene verdadera
importancia en el Palacio Nacional. Quien
disfruta la película no está esperando el fi
nal.

Quienes hemos vivido de cerca el proce
so de la sucesión presidencial sabemos có
mo la decisión se cuida a lo largo de los úl
timos años del mandato y tiene como pro
pósito principal prolongar la obra; lograr
influencia y disfrutar la protección del ele
gido, cosa por lo general imposible. Y aquí
apenas vamos a llegar a la mitad.

Quien asume al poder tiene como obli

gación primera triturar la obra, la imagen,
el legado y la persona del antecesor mien

tras éste observa el fracaso del proyecto ex
tensivo hecho a su imagen y semejanza y el
triunfo de la ingratitud.

La paciencia y las humillaciones del su
bordinado solamente se olvidan o diluyen
cuando las vueltas de la vida lo llevan al
poder y puede entonces decir, se acabó.
Ahora mando yo.

Nunca fueron iguales Porfirio Díaz y
Don Porfirio.

Después vienen las traiciones, la ingra
titud y el prometéico trabajo de destruir ái
padre, como hizo el propio Andrés Manuel
con quienes lo ayudaron y lo formaron em
pezando por Cuauhtémoc Cárdenas.

Y en cuanto al futuro y la distancia, la
anunciada lejanía del poder y la influen
cia; el silencio como si fiiera una máscara
maya y no —como "El Tata" una esfin
ge michoacana, durará muy poco tiempo,
porque pronto alguno de sus escribanos de
siempre nos sorprenderá con una entre
vista de estrépito, en la cual "Andrés Ma
nuel romperá el silencio, como suelen ha
cer todos los nostálgicos del poder y confir
man la frase de Zweig sobre el Gran Coreo:
"...el carácer de Napoléon no nos permite
esperar que permanezca indiferente al Po
der...", aunque claro, este hombre no sea
como Napoleón.

¿Cómo podrán ser los imaginarios años
del futuro en la siembra de matas y la es
critura de un libro cuyo tema (el pensa
miento de los conservadores) no le impor
ta a nadie?

Penosos, sin duda.
Aburridos, tristes sin el clamor de las

masas, sin banderas ni siervos despiertos

24 horas diarias; guardado en un mun
do sin aplausos, con la punzante añoran
za de los halagos y las lisonjas.

Hundido en la "paz de estos desiertos"
(Quevedo), abrumado por la gritería de
guacamayas y saraguatos y como los tore
ros, siempre con el ruedo en la mente, qui
zá retratado en estas líneas de Gabriel Gar
cía Márquez:

"...y el jueves menos pensado le poníamos
a uno las condecoraciones prendidas con alfile
res en ¡a última camisa, envolvíamos el cuerpo
en su bandera, le cantábamos su himno nacio
nal y lo mandábamos a gobernar olvidos en el
fondo de los cantiles sin más lastre que el de su
propio corazón erosionado y sin dejar más va
cíos en el mundo que una silla de balneario en
la terraza sin horizontes donde nos sentábamos
a jugarnos las cosas del muerto, si es que algo
dejaban, mi general, imagínese, qué vida de ci
viles después de tanta gloria...

"...aproveche ahora para verle la cara a la
verdad mi general, para que sepa que nadie le
ha dicho nunca lo que piensa de veras sino que
todos le dicen lo que saben que usted quiere oír
mientras le hacen reverencias por delante y le
hacen pistola por detrás, agradezca siquiera la
casualidad de que yo soy el hombre que más
lástima le tiene en este mundo porque soy el
único que me parezco a usted..."
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"No seré una mujer libre mientras siga
habiendo mujeres sometidas"

Audre Lorde
Lo que la Presidencia pretendió fuera un "Muro de la
Paz", se convirtió en un "muro de dolor": de las lámi
nas que lo conformaban, se realizó una ofrenda a las
miles de víctimas, a quienes ya no pueden hablar, por
las mujeres que tienen miedo de hacerlo y a las que no
saben cómo hacerlo, ante un discurso hueco del Eje
cutivo, en el que prevalecen la omisión y la
indiferencia.

En esa valla, en el "Muro de la Paz", fueron escritos
nombres de mujeres que han perdido la vida sólo por
el hecho de ser mujeres, ¿difícil de entender? Lo que el
Prejidente habría de esforzarse en comprender es que
en las protestas y en las consignas no se lanza un lla
mado a la guerra; se trata de reclamos que dan opor
tunidad de recordar asuntos pendientes que han cos
tado millares de vidas, ¿o acaso querrá el Ejecutivo
tenernos como enemigas? Se trata de promover un
cambio cultural que nos permita a las mujeres dejar
de cuestionar cada día, ¿por qué nos están matando?

La muralla al Palacio Nacional fue una afrenta;
quitarla fue aún peor, luego que miles de mujeres en
contraron en ella la manera de homenajear a las vícti
mas y alzar la voz en pos de la necesidad de reconfi
gurar este México para hacer de él un país más seguro.

No obstante, el pasado lunes, tras la manifestación
y arribo al Zócalo capitalino, no tuvo que pasar ni una
hora para que el "Muro de la Paz" se derrumbara al no
resistir los embates de quienes, enardecidas, recla
maban justicia frente a feminicidios, violaciones, dis
criminación, golpizas, violencia, amenazas, etcétera.

Pero también, para mostrar el hartazgo hacia los Félix
Salgado y la ignorancia de Andrés López hacia su mo
vimiento, del que el propio presidente desdeñó di
ciendo que "son marionetas de los conservadores".

Al son de consignas como: "¡Los violadores no se
rán gobernadores!" "¡Obrador defiende al violador!";
"¡Ni perdón ni olvido!"; "Hoy somos noticia, pero no
descansaremos hasta ser historia"; "¡Ni una más, ni
una más, ni una asesinada más!", mujeres con vesti
menta negra y policías encargadas de la defensa de
Palacio quedaron frente a frente, tronaron petardos,
se aventaron agua y, desde atrás de las vallas, lanza
ron gases lacrimógenos a las manifestantes a la fecha
el gobierno de la CdMx lo niega, pero de que los hubo,
no hay duda

Y así las cosas, con un presunto violador que muy
probablemente contenderá por la gubernatura del es
tado de Guerrero, ante un "Muro de Paz" del que dis
pararon diversos objetos, bajo un temeroso equipo de
seguridad montado en la azotea de Palacio Nacional
para impedir el sobrevuelo de drones, llegamos al 8 de
marzo de este 2021, con el firme propósito de las muje
res para persistir en este movimiento: ni un paso atrás.
Aún enfrentando vallas que se han de derrumbar, és
tas no serán causa de división ante un tema de violen

cia de género que nos une a todas.
Evidentemente y como en muchos temas, no se ha

sabido manejar el problema; las mujeres podemos
provocar grandes problemas para Morena y el Preji
dente en las urnas, ahí nos vemos.
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aber atravesado por un tortuoso año
2020 en que la actividad económica de
prácticamente todo el mundo se engaH rrotó, ha significado un gran golpe para
muchos países, lo que requerirá de gran
des esfuerzos para recuperarlo perdido.
En el caso de México, la economía sufrió

un descalabro mayúsculo al retroceder alrededor ele 9%,
cifra no registrada clescle hace lustros, lo que ha repercu
tido en términos de reducción de empleo, indicadores de
bienestarsocial y una mayor concentración del ingreso.

Lo anterior, por tanto, demanda de una política econó
mica audaz e inteligente, capaz de recuperar lo perdido
y, más aún, delinear un programa tendiente al desarrollo
de proyectos productivos específicos que aprovechen
las ventajas comparativas del país, como se ha hecho en
muchos otros del mundo. Corea del Sur, Singapur.Taiwán
y últimamente, para sorpresa de muchos, Vietnam. Todo
ello, naturalmente, acompañado de políticas fiscales y mo
netarias congruentes que incentiven la inversión privada
nacional y extranjera.

De fundamental importancia será aprovecha rías venta
jas que ofrece el TMEC, pues sin duda el repunte esperado
en la economía norteamericana a partir del
segundo semestre del año significará una
gran oportunidad para reimpulsar la industria
nacional en general, en especial la media
na y pequeña, nicho importantísimo para
la generación de nuevos empleos. Ello de
ninguna manera significa dejar c!e lado otros
tratados firmados por México, comoelTLCUE
(con la Unión Europea), o el TPP (Acuerdo
Transpacífico de Cooperación Económica),
por sólo mencionar algunos, aunque el más importante
para la economía mexicana, es sin duda, el signado con
los países de América del Norte, con quiénes ya se tienen
estructuradas una gran cantidad de cadenas productivas
estrechamente integradas.

En paralelotendrá que delinearse una política fiscal que
a más de no clesincentivar la inversión privada la apoye y
promueva en todos sentidos, pues ello habrá de generar
una gran certidumbre y efectos multiplicadores con la
consecuente incubación c!e nuevos círculos virtuosos en

pro de una mayor producción y productividad que permita
una mayor competitividacl de nuestras exportaciones.

En términos de política monetaria, también habrá que
ser cautos y no pecar de audacias indebidas ante esta

nueva oportunidad ele crecimiento, pues un descontrol
en el mantenimiento de los márgenes objetivo del índice
inflacionario podría implicar movimientos no planeados del
tipo de cambio pesodólar lo que afectaría la estabilidad
económica y el índice de confianza nacional e internacional
en la economía.

De aquí que el actual manejo c!e la política de tasas de
interés debe hacerse con gran cuidado siguiendo muyele
cerca ¡as decisiones que en esa materia tome la FEDBanco
Central de EU, pues de ello depende la posibilidad de seguir
captando recursos que fortalezcan al peso. Una baja de
tasas mas allá de 4% anual, si bien sería un estimulante

dudoso para elevar la demanda de crédito
para llevar a cabo nuevas inversiones en el
país, sí sería un desincentivo para la atracción
de flujos de capital provenientes del extran
jero lo que presionaría la paridad cambiaría
y pudiera convertirse en un detonador del
índice inflacionario. Otro aspecto que en este
sentido no puede pasarse por alto es que el
muy probable crecimiento explosivo de la
economía norteamericana esperado para éste

año, que algunos analistas estiman podría alcanzar hasta
9%,fortalezca al dolaren mercados internacionales loque
podría hacer aún más vulnerable la relación pesodólar.

Todo lo anterior, por su puesto, deberá ser acompañado
por políticas públicas responsables que ofrezcan certi
dumbre a la inversión, como lo han hecho muchos países
exitosos económicamente, como es el caso de China, que
a partir cíe las certeras políticas reformatorias y de reaper
tura iniciadas hace 40 años por Deng Xiaoping hoy se ha
convertido en potencia económica mundial.

'Analista económico

Se espera un
crecimiento

explosivo de
Estados Unidos
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I I primer encuentro virt ual con el presidente .loe
Bií¡en evidenció lo distante de la relación bilateral

i; reiteró que seguimos en el último lugar de la lista

En 1984, Alan Rlding, en ese
entonces corresponsal del
New York Times, publicó
Vecinos Distantes, con la in
tención cíe retratar a los mexi

canos. El libro evidencia no

sólo lo difícil que resulta para
el público anglosajón enten
der el ethos de lo mexicano,
sino lo insulso que verdade
ramente somos en la agenda
de política exterior de EU.

Con espejue/osquetratan
deexplicarelcomportamien
to desde una perspectiva
cultural, Riding sugirió que
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la familia "es la razón única y poderosa de que ¡a crisis económica
no se haya traducido en descontento social". Además, argumentó
que la corrupción en México es imposible de erradicar, porque se
sostiene en un sistema de contubernios y alianzas enraizadas en
las prácticas y valores de la sociedad.

A pesar de ser abogado c!e formación, no contempló que un
entramado institucional que fomentara la transparencia y obliga
ra a la rendición de cuentas pudiera fungir de catalizador para la
transformación cultural. La amenaza latentesegún Riding no se
presentaba en la forma c!e un levantamiento encabezado por las
izquierdas, sino que se materializaba en un motín clase mechero.
Tomó 40 anos que este escenario se cristalizara.

El primer encuentro virtual con el presidente Biden evidenció lo
distante de la relación bilateral y reiteró que seguimos en el último
lugar de la lista de prioridades de la política exterior de nuestros
vecinos. Para romper el hielo, Biclen recurrió a la Virgen de Guada
lupe y a su fe católica, mientras López Obrador apeló auna trillada
frase de Porfirio Díaz, pero acotando que afortunadamente México
se encontraba en un lugar envidiable: cerco de dios y también de
Estados Unidos. Con la llamada, ambos presidentes retoman de
manera paulatina a los cauces institucionales con una agenda
más nutrida e integral.

Durante la administración Trump, México tuvo una posición
desventajosa,ya que tuvo que adoptar el papel de agente migratorio
y enfrentar disposiciones que fortalecieron las cadenas de valor al
norte de la frontera y se tradujeron en una desventaja comercial
para México. Sin embargo, las exigencias en materia de seguridad,
respeto a los derechos humanos y laborales, y la protección al medio
ambiente pasaron aun segundo plano. Los dos presidentes privile
giaron la continuidad y aseguramiento de sus proyectos políticos.

Ahora, sin embargo, la falta c!e equilibrios y la debilidad institu
cional en México obligarán a Estados Unidos a convertirse en un
contrapeso. El respeto a ¡a ley y cumplimiento de contratos, así
como la calidad de la democracia serán temas que la diplomacia
estadounidense regresarán a la agenda bilateral. La administración
de Biden puede hacer que se respeten los derechos laborales que
se estipulan en el nuevo TMEC y, seguramente, pondrá resistencia
a la contrarreforma energética a través de las disposiciones es
tablecidas en el tratado en materia de protección de inversiones.

AMLO responderá con una postura nacionalista para construir
un nuevo villano a quién responsabilizar por la crisis económica y el
fracaso ele la vacunación. En cualquier caso, Biclen podría convertirse
en el contrapeso a la cubanización que padece el país.
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Los números sumados entre senadores del PRD,
PVEM, MORENA, PT y MC son suficientes para que
se apruebe la ley sobre el uso Itídico de marihuana

I Senado de la República sólo tiene dos
opciones en el caso de la regularización
de la marihuana: aprobar la iniciativa tal
y como fue aprobada por la Cámara de
Diputados, misma que le metió mano al
proyecto original de los senadores, o man
darla directamente a la congelaclora.

Esa es la ruta legislativa, luego de que el Senado, como
cámara de origen, aprobó un primer proyecto que pasó a
manos de los diputados para su revisión y éstos decidieron
hacerle cambios, como eliminar la propuesta de crear el Insti
tuto Mexicano para la Regulación de la Cannabis para cederle
la rectoría sobre la cadena productiva de la marihuana a la
Secretaría de Salud, a través de la Comisión Nacional contra
las Adicciones.
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A pesarde que prácticamente se hizo una nueva iniciativa
en San Lázaro, la mayoría de los senadores están de acuerdo
con aprobarla, de acuerdo con lo que nos dijo Patricia Mercado,
integrante de la comisión de Salud en la cámara alta, pues
de lo contrario quedaría congelada y con ello se incumpliría,
por tercera ocasión, con el llamado de la Suprema Corte de

Justicia de !a Nación de aprobar una
ley para el consumo de la marihuana.

A pesar de que la mayoría en el
PAN y PRI, que rechaza la propuesta,
los números sumados entre los se

nadores del PRD, PVEM, MORENA, PT
y MC son suficientes para que esta
semana se apruebe la ley, y ya el año
entrante hacerle nuevos cambios, en
caso de que así se requiera. Así que

todo está listo para que salga humo blanco en el recinto de
Insurgentesy Reforma.

FATAL COINCIDENCIA

Terminaron las investigaciones sobre el deceso, unos mi
nutos después de vacunarse, de una señora de 75 años, en
Hidalgo. El caso de la víctima alertó a 800 mil personas que
se aplicaron la misma vacuna, la Sinovac. Pero en ese sector
de la población podrán estar tranquilos, de acuerdo con el
secretario de Salud de la entidad, Alejandro Efraín Benítez, al
haberse tratado de una lamentable coincidencia entre la apli
cación del antígenoyel estado de salud ele la señora, debido
a que padecía graves enfermedades. Benítez nos adelanta
que la conclusión es que si la señora no se hubiese aplicado
la vacuna de todos modos habría fallecido, según pudieron
constatar los hallazgos macroscópicos de la autopsia.

UPPERCUT: El lunes empiezan las primeras tareas para
regresar a clases antes de que termine este ciclo escolar.
Delfina Gómez, titular de la SEP, instruyó a los Comités de
Salud de las escuelas de nivel Medio Superior a que se

convoque a partir de este lunes a sesiones para discutir
y evaluar las condiciones particulares de cada plantel y
se diseñe cómo será el retorno a las aulas. Eso situación

podrá llevarse a cabo sólo cuando el semáforo epidemio
lógico esté en color verde y cuando el personal docente,

directivo y administrativo haya sido vacunado.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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Llama la atención que la senadora panista no haya
denunciado la violencia tle la que dice fue objeto
cuando aceptó ocupar cargos o candidat uras

Hace unosdías, Josefina Váz
quez Mota expresó pública
mente que sufrió violencia
de género por parte de Fe
lipe Calderón y Vicente Fox.
Poco después del 8M y de la
aproximación de desdén (por
llamarle de manera sutil) a
la postura que tomó el Pre
sidente de la República y su
gobierno hacia el movimiento
feminista

Llama particularmente
la atención que la senadora
panista no haya denunciado

• ESTE CURIOSO

FEMINISMO, REVELA
LO QUE HOY SUFRIMOS
LOS CIUDADANOS: UNA

PÉRDIDA DE IDEOLOGÍA,
ALIANZAS ECONÓMICAS
DE ÉLITE, TRAICIONES
Y DESENCUENTROS

DE POLÍTICOS QUE
REPRESENTABAN

VALORES
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la violencia de la que dice fue
objeto cuando aceptó ocupar el lugar número uno de la lista de
representación proporcional al Senado de la República, negociada
por Ricardo Anaya, o cuando aceptó ser candidata a! gobierno del
Estado de México, a la Presidencia de la República, o cuando fue
diputada federal plurinomina!, secretaria de Educación Pública y
secretaria de Desarrollo Social.

Más allá de lo que significa que una mujer de la talla de Josefina
Vázquez Mota haya errado en comprender, transmitiry aliarse a la
causa de la violencia política que acusó, lo relevante es la confe
sión expresa de una alianza de factodesde hace años por parte del
Presidente de la República en turno.

En dos sentidos, este curioso feminismo, revela lo que hoy su
frimos los ciudadanos: una pérdida absoluta ele ideología, alianzas
económicas de élite, traiciones y desencuentros de políticos que
supuestamente representaban valores.

Se la hicieron a Vázquez Mota, pero en realidad la violencia
política se la aplicaron al país entero, porque justo con esa lógica y
conductas replicadas a lo largo y ancho del país fue que eligieron
a miles de alcaldes, diputados, senadores, gobernadores, en ge
neral gobernantes que jamás cumplieron con las características
necesarias para representar a la población, vamos ni siquiera de
cumplir la Constitución.

Cansados de eso, los empresarios (parte fundamental de este
desarrollo) y el pueblo mexicano decidió votar por la hoy llamada
Cuarta Transformación como concepto y López Obrador como
cabeza. No hablemos de Morena porque sólo representa un ins
trumento, como seguramente habrá otros para el 2024, pero por lo
pronto ese es problema en el que nos encontramos los mexicanos.

Porque por más feminismo que exista, o cualquier otra causa
o bandera social, la realidad es que hay muchos políticos que
perdieron desde hace años la brújula, por eso a pesar de encon
trarnos con un país dividido, una buena parte de ¡a población sigue
confiando en AMLO y su movimiento, a pesar de casi tres años de
desgobierno.

Eso, es lo relevante, Vázquez Mota hizo visible y evidente lo que
no era en la vía de la confesión expresa, sobre todo q ue también nos
dice que realmente no hay argumentos que se hayan elaborado
para modificar nuestra situación política y electoral.

Porque quién hoy está en el poder lo entiende y por más mo
vimientos que existan sabe bien para que sirve y lo hará valer, así
empresariosy oposición se unan para intentar derrocarlo,

Y no es pregunta
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LA VOCERA

¿Recuerdan cuando, hace unos cuatro
años, María de Jesús Patricio, Marichuy,
se lanzó al camino para buscar la candi
datura a la Presidencia, como vocera del
Congreso Nacional Indígena? La inicia
tiva capturó nuestras atenciones, pero
menos de lo esperado.

No era una tarea fácil. Contra Mari
chuy jugaban factores inherentes a su
movimiento, como esa retórica antica
pitalista que ni puede ni debe sostenerse
(hay una diferencia sustancial, pero a
menudo olvidada, entre confrontar las
iniquidades de ciertos capitalistas y
descartar al capitalismo sin más), pero
sobre todo jugaban factores externos,
inevitables, como la realidad económica
de su campaña, financiada con toda la
dignidad posible por las personas que la
eligieron (hacer campaña es, sin excep
ciones, carísimo), y desde luego como la
presencia todoabarcante de esa voz que
calló a todas las demás. Me refiero, por
supuesto, a la voz de AMLO.
Justamente en ese momento, el de

la campaña de Marichuy, es en el que
aterriza la nueva película de Luciana
Kaplan, La vocera, incluida en la ofer
ta del festival Ambulante y que podría
llamarse "Marichuy en campaña' si no
fuera porque, además de feísimo, él título
se quedaría corto.
Luciana acompaña a la precandidata

en su recorrido por México y, básica
mente, la deja, sí, hablar, pero también

administrar sus silencios y acompañar
los con esas sonrisas delicadas, irónicas
a ratos, tremendamente expresivas. O
sea, la deja comunicarse, lo que significa
mostrarse ante el espectador con toda
su complejidad, y a través de ella a una
pluralidad de personas y culturas, las de
las comunidades indígenas, con recla
mos que para nada son homogéneos, por
mucho que hay causas comunes.

El alzamiento zapatista del 94 trajo
una plaga: la idealización clasemediéf a
de los llamados pueblos originarios, una
idealización irritante, teñida de con
descendencia, propia, digamos, de los
turistas revolucionarios llegados de Italia
o el País Vasco, seguros de que se les
había revelado una forma de la utopía,
una verdad profunda. Ese idealismo
mamón no está, ni de lejos, en La vocera,
que en cambio apuesta, como hacen las
películas inteligentes, por la compren
sión. ¿Cómo? Mediante la estrategia de
observar y escuchar. Luciana acerca las
cámaras a la protagonista y a la gente que
se le acerca en el camino con discreción,
sin ruido, con elegancia, y al hacerlo nos
arroja una versión compleja de movi
miento encabezado por Marichuy, un
movimiento cuyas reivindicaciones (que
hoy, a propósito, se traducen en una opo
sición nada desdeñable al obradorismo)
no merecen el aplauso acrítico, sino algo
mucho mejor: ser atendidas y discutidas.

En otras palabras, la película de Lu
ciana nos explica, sin hacerlo, que hace
cuatro años debimos prestar más aten
ción. Escuchar a los otros. No es un mal
motivo para hacer cine!
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Se suben a El Toro
A cobijar al candidato, es el nombre del juego de
Morena en Guerrero. Luego de que se ratificó a Félix
Salgado Macedonio como abanderado a gobernador
de la entidad, sus contendientes Beatriz Mojica y Luis
Walton aceptaron sumarse a su campaña. Se espera
que en los próximos días hagan lo propio Adela Román
y Nestora Salgado, para arropar a El Toro.

Concentrada en lo suyo
Sin futurismos ni distracciones trabaja la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum. Ante las declaraciones
del presidente Andrés Manuel López Obrador respecto
al "relevo generacional" que ya está listo para 2024,
la mandataria aclaró: "Imagínense que me ponga
yo afutweai. No. Estamos gobernando la ciudad, la
concentración es gobernar y servir".

De cuartel en cuartel
Imparable está la secretaria de Seguridad y Protección
Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, abriendo cuarteles
de la Guardia Nacional. En sólo dos meses, ha
inaugurado una decena de instalaciones en ocho
estados. Es decir, uno por semana en promedio, y
en todos los casos ha compartido los actos con el
presidente López Obrador y 22 gobernadores.

Bancada acéfala
Nos cuentan que en la bancada del PAN en el Senado
hay un total desbarajuste a la hora de fijar postura
sobre las iniciativas y temas que se abordan. Muchos
lo atribuyen a que la fracción está acéfala, pues desde
la salida de Mauricio Kuri como coordinador, en
enero pasado, la dirigencia nacional, a cargo de Marko
Cortés, sigue sin designar a su sucesor.

Rosa Icela

Rodríguez

Recuperación turística
Regresó el optimismo al sector turístico del país. Por
el avance en la vacunación contra el COVID 19, la
Secretaría de Hirismo, a cargo de Miguel Torruco,
estima que este año visiten México 30 millones 400
mil extranjeros. Es decir, 23®s más de los que llegaron
en 2020. Lo mejor es que la derrama económica se
proyecta en 14 mil 400 millones de dólares.
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Abrimos un análisis semanal de las condiciones y pormenores de
los estados que tendrán elección para gobernador el próximo 6 de
¡unió.

La fecha se aproxima y los motores de la política están en franco
calentamiento en la entidad. Michoacán, un cúmulo de 3 millones 409
mil electores definirán el próximo 6 de junio el destino de la entidad
al elegir gobernador del estado, 12 diputados federales, 24 diputados
locales y 112 ayuntamientos con sus correspondientes planillas de
regidores. Para contar con un panorama más completo, tendremos
que tomar en cuenta tiempos y características de lo que se pone en
juego en esta elección. En primer término, se cuenta con un tiempo de
registro para candidaturas a gobernador, mismo que se abrió el día 10
de marzo y el cual cerraría el próximo 24 de este mismo mes. Ahí que
los contendientes ya plenamente identificados, repartirán preferencias
electorales entre Fuerza por México, partido que postula a un político
de larga data en el territorio como lo es Cristóbal Arias, quien tras
haber perdido la postulación en MORENA se distanció de tal fuerza
política y consiguió la postulación por un partido de nuevo registro.
Por su parte, la coalición.PRI, PAN, PRD opta por quien recientemente
fuera Secretario de Gobierno con Silvano Aureoles, y expresidente de
Zitácuaro; el Ingeniero Carlos Herrera Tello. MORENA y el Partido del
Trabajo decidieron mediante sus ejercicios de democracia interna el
contar con un abanderado de sólida trayectoria en la persona de Raúl
Morón; dos veces diputado local, senador y expresidente de Morelia,
tiene entre sus medallas electorales el haber sido dirigente estatal del
partido del sol azteca, cuando en aquel 2001 por primera vez se logró
una gubernatura a favor de un partido distinto al entonces hegemó
nico Partido Revolucionario Institucional.Hoy, MORENA aporta esta
candidatura al escenario democrático electoral donde, después de un
proceso interno que dio cauce a las aspiraciones de 28 interesados en
la postulación, se estima que surgen fortalecidos, aún con la renuncia
de Arias y la muy probable mudanza de un porcentaje de las preferen
cias para su causa. Partido Encuentro Social, Partido Verde Ecologista
y Movimiento Ciudadano contenderán por igual con candidato propio.
Llama la atención que, para el caso de esta gubernatura, es un juego
en el tablero casi en exclusiva para el sexo masculino: Solamente
Movimiento Ciudadano participará con una mqjer al frente de la impor
tante empresa electoral con Mercedes Calderón, ex presidenta munici

Fecha: 14/03/2021

Página: 5

Area cm2: 334

1 / 2

Columnas Políticas

Guillermo Delova Cobian

Costo: 8,483

Página 9 de 61



pal de Pátzcuaro.
Y sin duda hay un cúmulo de factores a considerar. Michoacán es una

entidad en donde el presidente dé la república cuenta con una aproba
ción cercana al 70%. Sin embargo, la persistencia de conflictos magis
teriales, la lenta marcha de la economíay la inseguridad se apersonan
como los principales focos de preocupación para los michoacanos. En
este primer punto de inquietud, debemos decir que será sumamente
importante para candidatos y futuro gobierno, el lograr una interlocu
ción efectiva con el magisterio ya que el añejo conflicto ha provocado
cierres, bloqueos y en general una afectación directa a la marcha de la
economía que, de por si ya se ve golpeada por la pandemia de COVID.
El comportamiento delictivo en la entidad se plantea como un pendien
te aún cuando, conforme a las cifras del Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguridad Pública indican una baja en la ubicación
del estado en el rankeo nacional a efecto de situarse en un lugar 22 para
la medición de delitos de alto impacto.

Y ya que lo mencionamos, en materia de salud pública, Michoacán
presenta una concentración de casos de COVID, mayormente acentua
da en 13 municipios. Morelia, Apatzingán, Uruapan, Zitácuaro, La Piedad,
Maravatío, Múgica, Juárez, Pátzcuaro, Zamora, Tlalpujahua y Santa Ana
Maya son aquellos en donde habrá que reforzar medidas con una elec
ción que convocará importantes cantidades de personas en las urnas.

Entidad de grandes retos, pero con grandes fortalezas; exportadora
agrícola por excelencia hacia Estados Unidos por poco más de 3 mil
500 millones anuales en producto, en donde ante la alta emigración ha
llevado a que sea una de las 11 entidades en donde podrá ejercerse el
voto desde el extranjero para los comicios locales. Michoacán con sus
58,500 km2 tiene una cita con un mejor futuro el próximo 6 de junio.
Hagamos votos por que gane la democracia con elecciones ejemplares.
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NOTICIAS PICOSAS

EN CHINA HOTEL
CON OSOS
POLARES

EN LOS Ct/ARTOS
Ojalá que no sea para matarlos

a puñaladas.

LLEGA QTRO
MILLON

DE VACUNAS
CHINAS

Hasta ahora no han tenido
efectos secundarios... de hecho

no han tenido ningún efecto
porque son chinas

LAS PLAYAS
DEACAPULCO

ESTAN
A REVENTAR
Dicen que el Covid19 salió

huyendo al ver
Caleta y Caletilla

¡NOS VEMOS
EL MARTES!
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EL CHAT DE

AMLO: Felicidades, Félix, ya me dijeron que ganaste
la encuesta de Morena y serás el candidato
de Morena a gobernador de Guerrero

SALGADO: Todo se lo debo a usted, jefe. Gracias
a que usted me defendió de todas esas viejas
argüenderas es que hoy soy candidato

AMLO: No, por favor, compadre, ¡ni me digas!
¿Para qué son los amigos, Félix? Si yo te defiendo
es porque ese «s el acuerdo

SALGADO: ¿El acuerdo con Morena, no?

AMLO: No seas baboso, el acuerdo con los narcos.

SALGADO: Ay, jefe, ¿yooo con los narcos?
Por fevor.no diga eso.

AMLO: Si, Félix, pero no le digas a nadie. Te pongo
a ti para que los malosos se estén tranquilos y no
me anden haciendo relajitos. Así yo puedo seguir
diciendo que sí funciona eso de "abrazos, no balazos"

SALGADO: ¿Y yo qué tengo que hacer?

AMLO: Flojito y cooperando.

Fecha: 14/03/2021

Página: 15

Area cm2: 110

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 9,240

Página 5 de 61



comediapolíticadominical

EL MEME DE LA SEMANA
©COMEDIAPOLITICA
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SERMON
'7a estoy cansada de esas llamadas telefónicas
obscenas". Tal comentario le hizo Himenia, cé
libe madura, a su amiguita Solía. Preguntó és
ta: "¿Recibes muchas de esas llamadas?'. "No
"replicó Himenia algo apenada". Yo las hago"...
Se iba a correr al día siguiente el derby de Ken
tucky. Los organizadores de la gran carrera se
asombraron, y soltaron después la carcajada,
cuando un hillbllly, astroso campesino, llegó a
inscribir en la famosa competencia a su caba
llo, un matalote viejo, huesudo y derrengado.
Le preguntaron al sujeto: "¿Qué edad tiene ese
animal?'. Respondió el hombre: "Nueve años".
Volvieron a preguntarle, Irónicos: "Y ¿por qué
hasta ahora lo traes a la carrera?'. Respondió
el campesino: "Porque hasta ayer lo pudimos
agarrar. Usamos una motocicleta que levanta
200 kilómetros por hora, y aun así batallamos
para darle alcance"... En su sermón el predica
dor clamó en tono apocalíptico: "¡El mundo va
directo hacia el infierno, hermanos! ¡La fornica
ción se ha apoderado de la humanidad! ¡Cuán
tas formas adopta el pecado de lujuria! ¡Él con
ella! ¡Ella con él! ¡Él con él! ¡Ella con ella!". Un mu
chachillo adolescente que asistía al servicio se
inclinó sobre su compañero de banca y le dijo al
oído: "Se le olvidó el pecado de yo con yo"... Un
lugareño llegó con su esposa al mostrador de la
línea municipal de autobuses y le pidió al en
cargado: "Me da un boleto pa' Polonia". "¿Para
Polonia? "sonrió el boletero". No podemos darle
ese servicio". El tipo se volvió hacia su mujer y
le dijo: 'Te fregates, Apolonia"... El añoso caba
llero se quejaba con acento de aflicción: "Debo
estar envejeciendo. Por la mañana me levanto
sintiendo los efectos de la noche anterior, y re
sulta que la noche anterior no hice absoluta
mente nada"... Una señora iba en su vagoneta.

Llevaba en el vehículo a sus dos pequeños hijos
y a ocho chiquillos más, sus amiguitos, que iban

con ellos a una fiesta de cumpleaños. Inadver
tidamente la conductora se pasó un alto, y un
patrullero de transito la hizo orillarse a la orilla
"así le dijo" y la amonestó, severo: "Señora: ¿no
sabe usted cuándo debe detenerse?'. Se apre
suró a aclarar ella: "Nada más dos son míos"...
Doña Panoplia de Altopedo, dama de buena
sociedad, se compró con la tarjeta de crédito un
vestido de 90 mil pesos. "¡90 mil pesos! "clamó
desesperado don Sinople, su marido". ¿Cómo
voy a pagar ese dinero?'. "No lo sé "replicó do
ña Panoplia, displicente". Soy tu esposa, no tu
asesora financiera"... El dueño de la elegante
residencia le mostró a Babalucas el reloj de sol
que tenía como adorno en el jardín. Le explicó:
"Según el Sol se va moviendo, la sombra de esta
aguja de metal señala la hora marcada con nú
meros romanos en la piedra". "¡Caramba! "ex
clamó admirado Babalucas". ¡Lo que inventan
los científicos modernos!"... Eran las 11 de la no
che, y al policía de la colonia le llamó la atención
ver que el señor de la casa 31 estaba sentado
afuera, en el suelo, recargado en la pared. "¿Por
qué está así, don Verelindo?' "le preguntó, ex
trañado. Dijo el hombre: "Mi señora está ensa
yando para su recital de canto, y no quiero que
los vecinos vayan a pensar que la estoy gol
peando"... La esposa de don Languidio les con
tó a sus amigas en la merienda de los jueves: "A
mi marido le pasa conmigo lo mismo que con
su bicicleta estacionaria: se esfuerza, suda, puja,
pero no llega nunca a ningún lado"... Un hado
adverso ha perseguido siempre a don Augurio
Malsinado. La otra noche vio a una sexoservi
dora que esperaba clientes en una esquina. Fue
hacia ella y le pidió que lo acompañara a un
motel cercano. Le dijo la mujer "Esta noche no.
Me duele la cabeza"... FIN.
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Sorprendidas quedaron las colectivas femi
nistas ante la tibieza de las dirigentes de Mo
rena que se oponían "o al menos eso decían"
a la postulación de Félix Salgado Macedonio
a la gubernatura de Guerrero.

Mientras la secretaria general, Citlalli Her
nández, sólo se quejó en Twitter de la necedad
de los hombres y prometió seguir defendiendo
sus convicciones feministas sin mencionar si

quiera a Salgado, la secretaria de Mujeres, Carol
Amaga, le echó la culpa a la Fiscalía de Gue
rrero por no actuar oportunamente en las de
nuncias por violación contra su candidato.

Claro que no es de aplaudirse ni mucho
menos la actuación de las autoridades guerre
renses, pero pareciera que a Arriaga se le ol
vida convenientemente que quienes postulan
candidatos no son los fiscales, son los parti

dos y sus militantes.

Varios gobernadores tienen marcada en su
calendario la Semana Santa... y no es porque
quieran vacaciones, sino que anticipan que
ese feriado será crucial para ver si la reactiva
ción económica tomará vuelo o si habrá otro
retroceso y una tercera ola de Covid19.

Mucho está en juego, pues mientras en
México se apuesta a quitar restricciones, co
mo está ocurriendo en Texas y otros estados
de EU, en países europeos como España e
Italia están regresando los confinamientos.
Lo cierto es que el relajamiento de medidas
en otros países ha venido de la mano con una
vacunación masiva y sostenida, cosa que, al
menos por ahora, no está ocurriendo en un
nuestro país. Ya se verá quién tuvo la razón.
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VAN CONTRA FUNCIONARIOS POR
ACTOS DE CORRUPCIÓN
Nos comentan que aún hay funcionarios
neoliberales en el gobierno federal y de la
CDMX, que incurren en actos de corrupción,
los cuales aún siguen dando dolores de ca
beza por estar en los equipos de la Secreta
ria de Economía, Tatiana Clouthier, y de la
Jefa de Gobierno capitalina, Claudia Shein
baum, quien es parte de su equipo cercano
y como el mismo Presidente dice es una
"muy buena autoridad", pues resulta que
los funcionarios corruptos y neoliberales
que aún siguen enquistados en algunos
puestos importantes dentro de la adminis
tración federal no le permiten a la Jefa de
Gobierno, poder resolver el problema que
tiene con los taxistas de la CDMX, para que
puedan acceder como dijo el Presidente a la
herramientas tecnológicas y a "la moderni
dad desde abajo" y así poder competir con
las empresas transnacionales y ofrecer a la
población capitalina sus servicios. Este pen
diente que tiene Sheinbaum Pardo con los
taxistas y los habitantes de la Gran Metró
poli está imposibilitado porque presunta
mente, Orlando Pérez Garate, Director Ge

neral Adjunto de Consultoría Jurídica de Co
mercio Internacional, junto con el abogado
Stephan Becker, del despacho Pillsbury
Winthrop, si así como lo leen, un despacho
americano defendiendo los intereses del

gobierno mexicano en un litigio frente a una
empresa americana, corrupción y prácticas
neoliberales que hoy ejerce la Secretaria de
Economía, a cargo de Tatiana Clouthier, que
impiden que la Jefa de Gobierno pueda
cumplir con solucionar el problema de los
taxistas y habitantes de la CDMX. A todas
luces este funcionario presuntamente pre
tende dañar la imagen de la Jefa de Go
bierno y la 4T, en periodos electorales, no
permitiendo que el gobierno federal tenga
acceso a la modernidad que ya la empresa
que tuvo la concesión está dispuesta a ceder
sin costo al gobierno de la Ciudad de México
y a sus taxistas para solucionar este conflic
to e ir conforme a lo comentado por el Presi
dente de que la modernidad y la tecnología
debe ser para todos y fluir de abajo hacia
arriba. Pero este funcionario seguro está
buscando mantenerse en el poder como lo
hizo con el de la minera canadiense Majes
tic, apoyado en las argucias legales que ge
nera en conjunto con los abogados interna
cionales que buscan ganar a costa del pre
supuesto del gobierno mexicano; recordar
solo que es el presupuesto del gobierno fe
deral, el que, entre otras cosas, paga los ele
vaciísimos costos de los honorarios legales
de estos abogados.
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PATRULLA MEXIQUENSE
NO PUEDEN

ALVARO VELÁZQUEZ

Las manifestaciones y actos que realizaron el
pasado 8 de marzo las organizaciones de
mujeres que exigían sus derechos y un alto
a la violencia y los asesinatos que sufren,
parece ser que en el Estado de México y la

capital del país no tuvieron efecto. Muy a pesar de to
dos los esfuerzos que realizan las mujeres por tener
mejores condiciones de vida y que se termine de una
vez por todas el machismo que existe en nuestro país,
todo ha sido en vano, pues después de las celebracio
nes que se realizaron en todo el territorio nacional por
el Día de la Mujer, en el Estado de México y en la capital
se registraron siete asesinatos violentos contra muje
res. Y aquí amigo lector la pregunta es: ¿qué hay que
hacer para que la mujer sea respetada, qué se tiene que
hacer para que el llamado sexo fuerte entienda que
tiene que respetar a la mujer y qué entienda que no
debe hacer diferencias y que entienda que como per
sonas tenemos las mismas oportunidades y que la mu
jer es tan capaz o mejor que un hombre para desempe
ñar cualquier tipo de actividad. Resulta lamentable que
cuando pudimos observar que la mujer es capaz de
todo y de enfrentarse a la misma policía, con tal de
exigir sus derechos, casi enseguida en el Estado de Mé
xico y en la capital, siete de ellas fueron asesinadas de
manera brutal y que hasta el momento las autoridades
policiacas de ambas entidades no hayan hecho abso
lutamente nada por hacer justicia y detener a los res
ponsables. Desde mi punto de vista, amigo lector, yo no
entiendo como un ser tan apreciable como es la mujer

pueda ser objeto de tantas bajezas por parte del hom
bre. Por principio de cuentas, ellas nos dan la vida, ellas
nos atienden, nos impulsan y son las que más se preo
cupan por nosotros, entonces, por qué pagarles así, no
lo cree.

CUMPLIÓ
Y hablando de otras cosas, amigo lector, el titular de la
SSEM, Rodrigo Martínez Celis, cumplió con su promesa
de limpiar a fondo a la corporación y terminar con los
actos de corrupción que existen al interior. La semana
pasada, luego de que dos elementos de la SSEM y dos
de sus madrinas fueron detenidos, presuntamente por
que con patrulla oficial asaltaban a automovilistas que
circulaban sobre el Circuito Exterior Mexiquense, des
tituyó de su cargo al director operativo, Benito García
Rojo. Esta mañana se dio a conocer que como parte de
esta misma limpia el comisario Martínez Celis separó
de su cargo al coordinador de la SSEM en el Valle de
Ecatepec, Juan Rico, cuyos policías detenidos utiliza
ban su patrulla para cometer ilícitos. A partir de este
momento Juan Rico no puede utilizar su patrulla, ni su
arma de cargo, ni desempeñar función alguna dentro
de la corporación hasta que la dirección de Asuntos
Internos determine si tiene responsabilidad en las acti
vidades ilícitas que realizaban sus elementos. Un caso
semejante sucede con Hugo Vera, coordinador de la
SSEM en el Valle de Tlalnepantla. Nos leemos el próxi
mo domingo.
alvisvem(5)hotmail.com
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TEORÍA PRÁCTICA
EL TRAGO AMARGO
NO HA PASADO
JOSÉ MELTON

í, es muy posible que de la
pandemia se sepa ya menos,s es muy probable que haya
menos hospitalizaciones, es
muy posible que también ha

ya menos noticias de saturaciones en los
nosocomios, lo que sí es una realidad es
que los contagios siguen aumentando y las
precauciones de la sociedad van a la baja.

Es una realidad que en la calle ya no
hay medidas de seguridad sanitarias, ya la
sana distancia no se aplica y las plazas co
merciales están llenas, las avenidas ates
tadas de autos, y todos en la calle se ve que
la pandemia ya solo es un recuerdo, un
mal recuerdo, aunque la realidad sea otra.

En la calle, si bien el uso del cubrebocas
ya se hizo una costumbre, aún estamos le
jos de utilizarlo de la mejor manera, pues
par^f más un requisito para salir a calle,
un méro trámite, que de verdad usarlo por
protección, una protección que desató mu
chísima polémica hace un año.

Este fin de semana cumplieron las es
cuelas un año fuera de clases, un año de
aquella esperanza de que todo pasaría en
15 días o quizá un mes, como lo fue en
aquel lejano 2009 con la influenza
AH1N1, un año en el encierro, un año de
incertidumbre.

A un año, el miedo ya desapareció, o
al menos eso parece, pues es un hecho
que el temor a contagiarse pasó a ser eso
a convertirse en una triste y funesta re
signación, pasó a ser de una preocupa
ción a un "pues ya, si me tiene que tocar,
que me toque".

La resignación de que llegue la enfer
medad a la familia es un pase a la resig
nación, un pase a que nos vamos a tener
que despedir de algún familiar o varios,
pues la enfermedad a dejado en claro
que no es para personas pobres, pues los
tratamientos y todo lo que conlleva es
por demás caro.

Quizá sea algo aventurado decir que se
está muriendo la gente de poco poder ad
quisitivo, pues si bien está atacando parejo,
también hay muchas personas que se re
signan a morir al no tener para comprar un
tanque de oxígeno, o siquiera rentarlo,
pues de hospitales ni hablamos.

Si bien hay ya más lugar en los hospi
tales, fue claro que el no respetar las in
dicaciones y hacer reuniones en fin de
año, aumentó considerablemente el nú
mero de muertes, que ya supera por más
de tres veces la cifra catastrófica de 60

mil que auguraba Hugo LópezGattel en
aquel 2020.
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RED
COMPARTIDA
CAMBIOS, CAMBIOS, CAMBIOS

Después del oso del Auditor
Superior de la Federación,
David Colmenares Páramo,
Irma Eréndira Sandoval Ba

llesteros, titular de la SFP en
la administración del Presidente Andrés

Manuel López Obrador, está planeando la
estrategia y haciendo política para reforzar
su Secretaria y hasta se habla de cambios
que pueden ocurrir en el mediano plazo.

Y de quien se dice que podría cambiar
de aires seria Roberto Salcedo, el único
subsecretario que quedó después del re
corte de septiembre, para ser uno de los
posibles sustitutos de David Colmenares.
Otro cambio que también nos

dicen que puede haber es en
Segalmex, en donde se ru
morea que el contralor que
casi acaba de llegar no ha

podido con el paquete y lo acompañaría el
subdirector de Auditoria Interna. Por cier

to, ahí hay muchas quejas por el trato que
tiene la administración con los servidores

públicos que ahí laboran y que en plena
pandemia dejó sin empleo a personal que
ya tenía años trabajando en esa institución
con práctica y conocimiento de la empresa
en materia auditable.

La CDMX ya se encuentra cerca
del semáforo amarillo a casi un

año de iniciada la pandemia de
Covid19, por primera vez la Je
fa de Gobierno, Claudia Shein

baum, anunció que la capital se encuentra
cerca de pasar a semáforo amarillo a dife
rencia del subsecretario Gattell, que se
exhibió por la vía pública, contagiado y sin
tapabocas con la irresponsabilidad increí
ble del encargado del combate a la pande
mia, mientras Sheinbaum ha subido sus

bonos de popularidad gracias a la seriedad
con que ha tratado el tema y trabajado en
la reactivación económica de la ciudad.

En el PAN capitalino, donde Jor
ge Romero acaparó las mejores
posiciones, en Tláhuac fue re
gistrada como candidata Nidia
Martínez Molotla, una familia

panista de años en la demarcación, siem
pre fue bloqueada por el grupo de Romero,
por este motivo a lo largo de ese tiempo no
ha podido alcanzar ningún puesto de elec
ción popular. En cuanto a la Alcaldía Xo
chimilco, el blanquiazul registró como
candidato a Ornar Flores Rodríguez, que
busca hacer resurgir el panismo allí.
En Sonora cada vez se ve más di

fícil que el candidato de More
na, Alfonso Durazo, logre obte
ner el triunfo de la gubernatura;
ahora un nuevo problema se le

viene encima, Bryan LeBarón, integrante
de la familia que fue asesinada en noviem
bre de 2019 en Bavispe, Sonora, lo denun
ció ante la FGR por el presunto delito de
omisión, porque aseguró que fue informa
do sobre la presencia de grupos criminales
en dicha zona antes del crimen.
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ANÁLISIS / LUIS GÓMEZ

La red social de la presidenta
La tentación de apretar el

botón nuclear del adelanto
electoral habitaba desde

hace tiempo en la cabeza de los
estrategas que la presidenta
Díaz Ayuso incorporó a su equi
po en enero de 2020. Activarlo
era una consecuencia natural de
su actividad: Ayuso lleva un año
de campaña.

Ese tiempo ha sido suficiente
para consolidar algunos mensa
jes simples con palabras grandi
locuentes (esa especie de Madrid
cuna de la libertad, ese naciona
lismo al mismo tiempo madrile
ño y español que nadie sabe de
dónde ha salido, o sí, pero al que
han tratado de quitarle el sabor
a rancio) y, sobre todo, una acti
tud desacomplejada frente a la
izquierda, sin matices. Ha trans
currido el plazo necesario tam
bién para moldear una imagen,
una forma de liderazgo. Basta
acudir a las antenas que han am
plificado la señal para registrar
los calificativos utilizados con
más frecuencia: audaz, valiente,
atrevida, heroína, rebelde...

El trabajo estaba hecho: Ayu
so gusta en todo el espectro de la
derecha sin necesidad de pare
cer beata, de mostrarse rodeada
de cargas familiares, de proce
der de familia acomodada, gozar
de un patrimonio relevante o un
expediente académico notable,
como un producto interclasista,
laico, hecho a sí mismo, moder
no, sin complejos. ¿Por qué no
apretar el botón?

Mientras tanto, el resto de sus
rivales políticos estaban silencia
dos bajo los terribles efectos de
una pandemia interminable,
bien por timidez, bien por pudor,
por dejación, por irrelevancia,
por estar en riñas internas o por

comodidad como era el caso de
Vox. En la Asamblea de Madrid

apenas se ha tratado de asuntos
que afectaran a los madrileños.
Se hablaba de España, incluso a
veces de Cataluña, de suerte que
el apellido más mencionado en
esa cámara ha sido el de Sán
chez. Esa era la estrategia: Ayuso
contra Sánchez y sus aliados.
Ayuso en el centro del escenario.

La pandemia y sus efectos
quedaron sepultados al trasla
darse el debate a la defensa de la
actividad económica frente al
presunto intervencionismo del
Gobierno sotialcomunista, que
quiere imponer horarios restric
tivos, toques de queda y limita
ciones a la libertad de movimien
tos. En contraste con las calles

vacías y los comercios cerrados
del resto de comunidades "obe

dientes", Madrid expone al mun
do su rebeldía como un lugar
abierto, dinámico y libre donde
se celebran centenares de fiestas

ilegales cada fin de semana, una
isla atractiva en medio de la de

presión.
De la gestión del Gobierno

Ayuso poco se sabe. Sin presu
puestos, sin medidas excepciona
les para desarrollar la economía,
sin más actividad legislativa que
una reforma de la ley del suelo
recurrida al Constitucional, ocul

ta su inoperancia bajo la polémi
ca de la físcalidad. Otro debate.

Otro mensaje: Ayuso defiende im
puestos más bajos frente a las in
tenciones del Gobierno de Sán

chez por aumentarlos para con
vertir a los madrileños en subsi
diados.

Y, claro está, la pandemia. ¿Có
mo ha combatido Madrid la pan
demia? Salvo una visita a La Paz

(1 de junio) y otra al Gregorio

Marañón (3 de noviembre), la
presidenta ha preferido mostrar
se en los dos hospitales que le
sirven como plato de televisión
para su campaña. Sus favoritos,
Ifema y Zendal, los llamados
"hospitales milagro". Ifema na
ció como un inteligente recurso
para aliviar la carga asistencial;
era en definitiva un hospital de
campaña dentro de un centro de
Congresos. Tuvo utilidad, pero te
nía trampa: solo se admitían en
fermos de menor gravedad, de
ahí que cuando se cerró pudiese
rendir unas cuentas brillantes:
apenas 15 fallecidos. Y luego el
Zendal, una réplica, edificado en
cuatro meses, promocionado co
mo un centro digno de admira
ción internacional y que, tras sor
tear algunas polémicas, espera
un balance presuntamente exito
so. Según los datos del pasado 12
de marzo cuenta con 168 pacien
tes, 24 de ellos en UCI, poca cosa
para los 500 enfermos en UCI
del resto de centros sanitarios.

El uso propagandístico de la
gestión sanitaria ha sido elocuen
te, pero nadie parece haberse da
do por enterado. Durante el pe
riodo más duro, cuando Madrid
era calificado como el epicentro
de la pandemia, el consejero de
Sanidad dejó pasar cuatro meses
sin dar una rueda de prensa.
Tampoco Madrid ofrecía datos
solventes. Tras el alivio de la des

escalada (Madrid pedía pasar de
fase, pero los datos no le daban),
la Consejería de Sanidad acome
tió una nueva estrategia: ruedas
semanales para anunciar las me
didas quirúrgicas adoptadas con
las zonas básicas de salud, (ZBS),
entes geográficos inservibles pa
ra los madrileños, que no se res

petaban por puro desconoci
miento y ausencia de control, pe
ro que permitían cada semana
un baile de nuevas zonas restrin

gidas y zonas liberadas, como si
esa práctica tuviera alguna inci
dencia, hecho que ningún epide
miólogo conocido ha podido pro
bar. Daba igual. Lo importante
era aparentar que se hacía algo.
Y que se hacía más que los de
más. Cada semana.

A lo largo del año pandémico,
Madrid ha sido la comunidad

con peores datos casi de forma
permanente y con los descensos
más lentos. También con el ma

yor número de fallecidos. Pero lo
importante era el mensaje: medi
das quirúrgicas, hospitales mila
gro...

Protagonista de portadas, visi
tante asidua de programas matu
tinos prime time, la campaña de
Ayuso tiene sus réditos y sobrevi
ve a la pandemia. Lo dicen las
encuestas.

Y se dice en la calle, donde
están quienes van a ser sus nue
vos propagandistas, la nueva red
social de Ayuso. Entren en un
bar de Madrid y pregunten por
ella.

Activar el 'botón
nuclear' electoral era
algo natural: lleva un
año de campaña
Gusta en toda la
derecha como un
producto moderno,
laico y sin complejos
En la pandemia, lo
importante era
aparentar que se hacía
algo, y más que el resto
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La presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, el viernes en Madrid./gtres
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REVISTA DE REVISTAS

Erradicar la violencia machista
'THE ECONOMIST'

La violencia contra las mujeres si
gue siendo algo aterradoramentc
corriente y aunque a algunas las
ataquen desconocidos, la abruma

dora mayoría sufre la agresión de quienes
se supone que las debería querer. Este co
mentario de The Economisi ofrece una esta
dística reciente de la OMS con datos de

más de 150 países: más de una mujer de
cada cuatro recibirá una paliza o abusos
sexuales de su pareja a lo largo de su vida.

Muchas contemplarán la idea del suici
dio o caerán en una depresión, su salud
mental se quebrará y ganarán menos dine
ro {entre el 1% y el 4% menos, según estima
ciones conservadoras). Y sus consecuen
cias pasarán a la siguiente generación: sus
hijos tienen más posibilidades de nacer
con bajo peso y cuando crezcan, de ser víc
timas del mismo maltratador o de conver

tirse ellos mismos en abusadores. La pan
demia solo ha empeorado la situación.

The Economisi afirma que la violencia
machista no es inevitable porque las actitu
des pueden cambiarse. De hecho, durante
siglos, los maridos violentos daban por des
contado que la sociedad iba a mirar a otro

lado y ahora, en las democracias más ricas,

pegar a una esposa es un delito que todo el
mundo condena. Eso no quiere decir que
ya estén a salvo, porque, de hecho, las en
cuestas señalan que todos los años hay un
5% de mujeres europeas que sufren abusos
a manos de sus parejas.

La clave para inculcar valores de respe
to a la mujer es comenzar desde la escuela,
que debe desterrar ideas dañinas y ofrecer
una educación sexual igualitaria. Sin em
bargo, en el comentario se reconoce que
no basta con la educación y que los abusa
dores tienen que saber que harán frente a
penas severas, porque con demasiada fre
cuencia no sufren ninguna consecuencia
por sus acciones. Las autoridades deben
aligerar a las mujeres la carga, en muchos
países demasiado onerosa, de denunciar a
la policía los abusos sufridos. Construir
una sociedad menos sexista llevará tiempo
y hay que reconocer que las consecuencias
de la violencia contra la mujer han sido
minusvaloradas, ignoradas o directamente
negadas desde hace demasiado. Ha llegado
la hora de tomar medidas que estén a la
altura de la magnitud del problema.
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Monreal sostiene

su tesis: regular redes
El senador Ricardo Monreal Avila, uno

de ios pocos y verdaderos líderes de la
4T en el país y a quien seguramente se

refería AMLO en el primer amago de "desta
pe" con eso de que ya tiene sucesor, sostiene
su tesis de que es necesario ordenar y regu
lar el caos en redes sociales como Twitter,

Facebook e Instagram, pues de la libertad se
ha pasado al libertinaje.
Hay infinidad de "expertos" que se oponen

con fe ciega a que haya regulaciones, pero son
muy necesarias, pues nadie sabe el daño que se
le puede causar a una persona hasta que se
resiente en carne propia o de un familiar, como
una hija o hijo.
¿Recuerdan la recientemente aprobada

Ley Olimpia? Pues es el caso más sonado de
una jovencita que a pesar de haber tenido
sexo consensuado fue filmada y un infeliz y
despechado novio subió a las redes las imáge
nes sin su consentimiento.

Ella narró que pensó hasta en suicidarse.
Pero su madre con valentía y comprensión
a su hija, ia hizo enfrentar su caso y denun
ciarlo. A pesar de que las idiotas autorida
des de Puebla no le hicieron caso en un pri
mer momento, la chica dio la pelea hasta que
el acto del infeliz novio llegó al Congreso de
la Unión.

Ahora, cualquier imbécil que se pase de la
raya, tome y suba sin consentimiento de la
pareja imágenes que agreden su intimidad, se
van al bote. LA LEY OLIMPIA es un primer
paso para regular a las redes sociales. Quien
diga lo contrario, es un estúpido.
Con el aborto pasa lo mismo, LOS AZULES

se oponen hasta que no Ies violan a una hija
o una esposa. Pero eso es otro cuento.
Les decía que el puntero del PRED ES TA

PE que hizo AMLO, el senador Ricardo
Monreal, reiteró en días pasados su intención
de regular el caos de las redes sociales.
No podemos, dijo, confiarnos en que las

empresas privadas sean las que se autorregu
len y decidan qué contenido eliminar y qué
usuario o cuenta de usuarios eliminar. La auto

rregulación en las plataformas digitales no
ha sido lo suficientemente efectiva ante el ex

ponencial crecimiento de las y los usuarios.
Esta postura la confirmó durante el semina

rio internacional sobre la "Moderación de

contenidos en redes sociales", organizado
por la UNESCO y el Observatorio Latino
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americano de Regulación, Medros y Conver
gencia, Monreal Ávila relató el caso de
Cambridge Analytica que obtuvo datos de
alrededor de 50 millones de personas para
utilizarlos con fines electorales, lo cual detonó
cuestionamientos sobre el uso ético de los

datos de usuarios de las plataformas.
Sobre este punto ya les contaba del Caso

de la jovencita poblana que devino en la LEY
OLIMPIA.

Por eso, Monreal advirtió sobre Cam
bridge Analytica que este no es un caso aisla
do, porque "conforme aumenta la cantidad de
datos aumenta los riegos de filtración de infor
mación y la desconfianza por la falta de protec
ción a la privacidad".
Otra de las preocupaciones, agregó, es la

difusión de noticias falsas o la desinformación

que pueden producir la denominada "infode
mia", que erosiona 1a confianza de las institu
ciones y afecta las democracias al obstaculizar
las capacidades de los ciudadanos para tomar
decisiones informadas.

"La preocupación colectiva que nos convoca
es que este fenómeno pueda repercutir en la
libertad de opinión y de expresión, un dere
cho fundamental plasmado en el artículo 19
de la Declaración Universal de los Derechos
Humanos".

Sobre el "predestape" que hizo AMLO
hace algunos días, luego les platico porque
estamos seguros que Monreal es el puntero...

Fecha: 14/03/2021

Página: 7

Area cm2: 389

2 / 2

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal

Costo: 22,562

Página 52 de 61


